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УЧИТЕЛЬ 
С ОТКРЫТЫМИ 
ЛАДОНЯМИ
Победитель окружного конкурса 
педагогического мастерства -
о профессии 
и современных детях

«МАКОША» 
ПРИГЛАШАЕТ В ГОСТИ 

Как выглядит ткацкий станок, 
почему мужчина не должен прика-
саться к прялке, и зачем в льняное 
поле выходили без штанов. Новый 
музей-мастерская даёт ответы 
на эти вопросы и предлагает 
на время стать ткачом

НА СВЯЗИ!
СПЕЦИАЛИСТЫ 
АДМИНИСТРАЦИИ ДАЮТ 
ОТВЕТЫ НА ОБРАЩЕНИЯ 
ГРАЖДАН ЧЕРЕЗ ЧАТ-БОТ 
«ИМПУЛЬС СЕВЕРА»

«Чумовое» открытие
В Новом Уренгое официально запустили в эксплуатацию терминал аэропорта
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«Чумовое» открытие
В Новом Уренгое торжественно открыли самый большой «чум» - новый 
терминал аэропорта. Современный авиаузел получил имя академика 
Ивана Михайловича Губкина, предсказавшего невероятный потенциал 
Ямала.

Анна Репка. Фото Дениса Хмелевского

Открытие прошло в 
режиме видеосвязи. 

По одну сторону экрана, в 
Новом Уренгое - губернатор 
Ямала Дмитрий Артюхов, по 
другую, в Москве - президент 
России Владимир Путин.

Символично, что открытие 
состоялось в день 100-летия 
гражданской авиации России, 
ведь во многом благодаря ей и 
осваивался Север.

Терминал отмечен как са-
мый оригинальный по архи-
тектурному дизайну в стране. 
Особенно завораживает его 
вид с улицы на фоне зимне-
го пейзажа: стеклянные вит- 
ражи создают впечатление 
огромного драгоценного кам-
ня. Действительно, статус 
новоуренгойского аэропорта 
для региона и всей страны в 
целом можно измерять, об-
разно выражаясь, в каратах, 
настолько этот авиаузел ва-
жен для развития экономики 
региона и всей Российской 
Арктики.

Сегодня терминал работа-
ет как часы, а его пассажиры 
наслаждаются комфортом. 
Здесь для этого есть всё не-

обходимое: уютные кафе, 
комната отдыха родителей с 
детьми, места для работы на 
ноутбуке. Большие залы, 12 
стоек регистрации... Улететь 
можно по 50 направлениям, 
и это не предел. Существуют 
перспективные планы даль-
нейшего развития аэропор-
та, включая присоединение 
международных маршрутов.

Владимир Путин в своём 
обращении ко всем работни-
кам российской авиации под-
черкнул важные социально- 
экономические аспекты:

- Заметно вырастет пас-
сажиропоток реконструиро-
ванных аэропортов. Будут 
расширены маршрутные 
сети и география полётов. 
На новый уровень выйдет 
обслуживание пассажиров 
и обеспечение их безопас-
ности. Дополнительный им-
пульс получит экономика со-
циальной сферы в регионах. 
А главное, жизнь миллионов 
людей станет более комфорт-
ной и удобной.

Напомним, что первая 
свая в основание терминала 
аэропорта Нового Уренгоя 

была забита 22 декабря 2020 
года, а спустя два года в этот 
день там уже приняли пер-
вый рейс. Компания «Аэро-
порты регионов», несмотря 
на все сложности, сдержала 
обещание и сдала объект в 
срок. Это знаковый проект, 
выполненный на условиях 
концессии, без вложения 
средств из регионального 
бюджета.

- День гражданской ави-
ации - особенный праздник 
для всех северян, - сказал 
Дмитрий Артюхов. - Ещё 
не были построены ни же-
лезные, ни автомобильные 
дороги, а вертолёты и са-
молёты уже доставляли 
первопроходцев, геологов, 
будущих строителей на-
ших городов и промыслов. 
Так было и здесь, в Новом 
Уренгое. Ветераны рас-
сказывали, что первый 
аэропорт в 1975 году -  
это маленькое деревянное 
здание и грунтовая полоса. 
Прошло совсем немного вре-
мени, и у нас сегодня самый 
современный аэропорт в Ар-
ктике. Это тёплые телетра-

пы, специальный тоннель 
для автобусов, чтобы был 
максимальный комфорт для 
пассажиров. Архитекторы с 
уважением отнеслись к тра-
дициям нашей земли. Аэро-
порт похож на чум - тради-
ционное жилище северных 
народов. Но чум получился 
большой - почти 20 тысяч 
квадратов. Владимир Влади-
мирович, вы всегда ставите 
задачу развития Российской 
Арктики, и, конечно, фунда-
мент всех новых проектов - 
это надёжная транспортная 
инфраструктура. Уверен, 
что с открытием нашего но-
вого аэропорта арктический 
фундамент стал ещё крепче. 

Глава Нового Уренгоя  
Андрей Воронов в своём  
телеграм-канале отметил, 
насколько исторически ва-
жен для газовой столицы 
авиатранспорт: «Авиасооб-
щение для нашего города 
в самом начале его исто-
рии - единственный вид 
транспорта. Самолёты жда-
ли в Ягельном с почтой, про-
дуктами, товарами для жиз-
ни. Экстремальные условия, 
закалённые люди, надёжная  
авиация».

По словам Дмитрия 
Артюхова, Новый 
Уренгой - самый 
большой ямальский 
город, связующее 
звено с крупнейши-
ми нефтегазовыми 
промыслами страны. 
Современный аэро-
порт - новый символ 
Арктики и первый 
подарок городу к 
50-летнему юбилею, 
который в 2025 году 
будет отмечаться 
всей страной. К этому 
времени построят 
ещё немало важных 
объектов.
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Новый Уренгой к 50-лет-
нему юбилею обзаведётся 
мини-футбольной ареной. 
Спортивное сооружение с 
трибунами на тысячу зри-
телей возведут на пересече-
нии улиц Магистральная и 
Арктическая. Подготовка 
строительной площадки уже 
идёт.

Новая арена общей пло-
щадью более 13 тысяч ква-
дратных метров, по ин-
формации Департамента 
строительства и жилищной 
политики ЯНАО, получит 
фасад из алюминиевых па-
нелей и светопрозрачные 

витражи. Внутри разместят 
VIP-ложи и места для судей, 
комментаторов и журнали-
стов.

В здании оборудуют не-
сколько спортивных залов, 
где кроме мини-футбола 
для всех желающих орга-
низуют занятия по баскет-
болу, волейболу и другим 
видам спорта. Планируется 
открыть зал хореографии и 
буфет.

В Новом Уренгое в про-
шлом году возведены бас-
сейн и ледовый корт, в бли-
жайших планах - ледовый 
дворец.

Подготовила Анна Антонова

Глава Нового Уренгоя 
Андрей Воронов показал в 
своих аккаунтах в соцсетях, 
как будет выглядеть пустырь 
в м-не Юбилейном в районе 
домов 5/2, 5/3. Территория 
почти в три тысячи квадрат-
ных метров преобразится 
уже этим летом. Муници-
пальный контракт на выпол-
нение работ заключён.

«Появятся локации для 
разных возрастов: детям - 
качели, песочницы, зона для 
подвижных игр, взрослым 
и подросткам - спортивные 
тренажёры, скамейки, пе-
шеходные дорожки, баскет- 
больная и футбольная пло-
щадки, зона отдыха, - пишет 
Глава. - Вся территория бу-
дет огорожена и оборудова-
на системой видеонаблю-
дения. Проект реализуется 

Из Нового Уренгоя для 
участников СВО отправле-
на очередная партия адрес-
ных посылок. 548 посылок 
дойдут до бойцов к Дню 
защитника Отечества. Это 
подарки участникам СВО 
от родных, друзей и коллег. 

С начала работы штаба 
#МЫВМЕСТЕ новоурен-
гойцы собрали около 200 

Начинается строительство 
арены

Появятся новые площадки
Привет из дома

тонн гуманитарной помо-
щи для военнослужащих, 
а также жителей ДНР и 
ЛНР. 

Пункты сбора гумани-
тарной помощи продол-
жают работать по адресам:  
м-н Мирный, 1/1, отделение 
партии «Единая Россия», и 
м-н Оптимистов, 4/3, моло-
дёжный клуб «Оптимист».

Тут гранты раздают
7 февраля начался приём 

заявок на конкурс по предо-
ставлению губернаторских 
грантов социально ориенти-
рованным некоммерческим 
организациям на реализа-
цию проектов в 2023 году. 

Конкурс проводится по 
11 приоритетным направ-
лениям. Узнать подробнее 
о конкурсе и подать заявку 

по федеральной программе 
«Комфортная городская  
среда».

Всего летом планирует-
ся благоустроить несколько 
территорий, среди которых 
детские и спортивные пло-
щадки в жилых микрорай-
онах города: многофунк-
циональная площадка под 
открытым небом в районе 
Лимбяяха, детская и спор-
тивная площадки возле до-
мов 1а, 1б, 1г, 1д, 3 по ул. 
Юбилейной, детская и спор-
тивная площадки в м-не Оп-
тимистов, д. 2/1, 2/2. 

Покрытие будет безопас-
ным для игр и занятий спор-
том. Территории оборудуют 
системой видеонаблюдения. 
Проекты реализуются по фе-
деральной программе «Ком-
фортная городская среда».

можно на официальном сайте 
конкурса янао.гранты.рф/. 
Заявки принимают до полу-
ночи 13 марта 2023 года. 

По всем вопросам, свя-
занным с конкурсом, мож-
но обращаться к сотрудни-
кам АНО «Гранты Ямала» 
по тел. 8 (34922) 9-92-66 
или по электронной почте: 
grantyanao@mail.ru.

Насколько своевременно 
очищают в городе крыши 
нежилых зданий от снега и 
льда, контролирует Управ-
ление муниципальной ин-
спекции. Благодаря специ-
алистам от опасных сосулек 
и снежных шапок очистили 
строительные торговые цен-
тры на улице Промысловой. 
Владельцы зданий незамед-
лительно отреагировали на 

Победи сосульку
замечания, сообщил теле-
грам-канал Департамента 
общественной безопасности 
и гражданской защиты. 

Специалисты отмечают, 
что новоуренгойцы могут 
присылать фото проблем-
ных мест в комментариях 
в телеграм-канал или сооб-
щать о них по телефону му-
ниципальной инспекции - 
8 (3494) 94-77-94. 
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Жильё  
для молодых  
семей

В 2023 году планируется 
вручить около 470 сертифи-
катов по региональной про-
грамме «Молодая семья». 
Меры жилищной поддерж-
ки будут также оказаны 70 
семьям, выбывшим из про-
граммы по достижении пре-
дельного возраста. Специ-
ально для них действует 
программа «36+». Первые 
выдачи запланированы уже 
на этой неделе в Пуровском 
и Приуральском районах.

- Срок реализации сер-
тификата по окружной про-
грамме «Молодая семья» - 
120 дней. Этого вполне 
достаточно для всех участ-
ников процесса. Но мы всё 
же просим всех получателей 
поддержки уже сейчас ак-
тивно заниматься подбором 
жилья и подготовкой до-
кументов. Это даст больше 
возможностей для выбора и 
ускорит счастливый момент 
новоселья, - сообщила Ди-
нара Шавва, специалист Де-
партамента строительства и 
жилищной политики ЯНАО.

В прошлом году по окруж-
ной программе «Молодая  
семья» было выдано 1 350 
сертификатов. Это рекорд-
ное количество за всё время 
действия меры поддержки. 
Его удалось достичь благо-
даря решению губернатора 
Ямала Дмитрия Артюхова 
о дополнительном финан-
сировании в течение года. 
Выплаты направили семьям, 
проживающим в аварийном 
жилье или имеющим обяза-
тельства по ипотеке.

Отходы - 
в доходы

На Ямале построят ком-
плексы по переработке от-
ходов с помощью механиз-
ма концессии. Три объекта 
общей мощностью 203 тыс. 
тонн в год появятся в округе. 

- Вместе с Российским 
экологическим оператором 
уже провели большой объём 
работы для создания класте-
ров переработки отходов, - 

пояснил губернатор ЯНАО 
Дмитрий Артюхов. - Год эко-
логии на Ямале показал, что 
у населения есть запрос на 
переход к современной си-
стеме обращения с отходами, 
раздельным сбором и сорти-
ровкой. Вместе с сооружени-
ем комплексов в населённых 
пунктах региона появятся 
специальные контейнеры. 
Механизм концессии, кото-
рый мы выбрали для строи-
тельства, уже отлично пока-
зал себя на Ямале на других 
важных проектах. Он позво-
лит нам не только возвести 
нужные объекты, но и сдер-
жать тарифы для населения.

Перспективные объекты 
обработки, утилизации и раз-
мещения будут построены в 
Салехарде, Новом Уренгое 
и Муравленко. На данный 
момент подобраны земель-
ные участки, разработана  
проектно-сметная докумен-
тация, в настоящее время 
проводится её государствен-
ная экспертиза. Получение 
заключений госэкспертиз 
ожидается в начале второго 
квартала 2023 года.

Рогатых 
стало  
больше

На Ямале растёт числен-
ность лосей и диких северных 
оленей. Таковы предвари-
тельные данные переписи ди-
ких животных, которая прод-
лится до середины марта. За 

это время специалисты прой-
дут более 660 маршрутов об-
щей протяжённостью почти 
5,5 тыс. км, соберут данные 
о плотности и количестве 
промысловых зверей и птиц. 
По результатам учёта будут 
приняты меры по регулиро-
ванию численности популя-
ций, в том числе установлены 
квоты добычи для охотников.

Зимний маршрутный учёт 
животных, так называется 
перепись, проводится еже-
годно с января по март по 
всей территории России, за 
исключением южных регио-
нов, где нет снежного покро-
ва. Специалисты фиксируют 
суточные следы зверей на 
снегу, а также визуальные 
встречи с ними. В Аркти-
ческом регионе перепись 
ведётся как на территории 
лесничеств, так и в заповед-
ных местах. На сегодняшний 
день благодаря относительно 
мягкой зимней погоде поч-
ти половина маршрутов уже 
пройдена. 

- По пройденным маршру-
там на всей территории окру-
га отмечается увеличение 
численности копытных жи-

вотных - лося и дикого север-
ного оленя. Вслед за увели-
чением поголовья копытных 
животных в округе отмечают-
ся частые встречи с хищни-
ками - волками и росомаха-
ми. Также отмечены встречи 
дикого северного оленя на 
территории Шурышкарско-
го района. Скорее всего, они 
принадлежат краснокнижной 
популяции, обитающей в го-
рах Полярного Урала, - отме-
тил Сергей Шнайдер, заме-
ститель директора Службы 
по охране, контролю и регу-
лированию использования 
биоресурсов округа.

В природном заказни-
ке регионального значения 
«Верхнеполуйский» помимо 
лося зафиксированы следы 
соболя и зайца-беляка, заме-
чены особи глухаря и белой 
куропатки. 

По мнению специалистов, 
численность животных уве-
личилась и благодаря мерам 
по их охране и защите от по-
сягательств браконьеров, а 
также проделанной работе по 
улучшению среды обитания 
в ходе проведения биотехни-
ческих мероприятий.
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6 «ИМПУЛЬС СЕВЕРА» ВСЕГДА С ВАМИ

Информационное агентство 
«Импульс Севера» - посред-
ник между органами власти 
и жителями города. Направ-
ляйте ваши обращения и жа-
лобы в наш чат-бот в «Теле-
грам» @Impulse_Severa_bot. 
Мы получим комментарии 
у ответственных лиц и опуб-
ликуем их на наших ресур-
сах. Проблемы решаются, 
нужно только обратить на них 
внимание.

На связи!
Импульс Севера | Новый Уренгой

Расхламили не только мысли: 
жители дома 6/3 в микрорайоне 
Советском вынесли полквартиры 
к подъезду.

Генеральная уборка новоуренгойцев, 
кажется, не нашла отклик у соседей. 
Те негодуют из-за такой «подъездной 
свалки».
От редакции: порядок около дома 
восстановится намного быстрее, если 
хозяева хлама сообщат в УК или 
регоператору о своей масштабной 
уборке.
Телефон диспетчерской регоперато-
ра - 24-54-50.

@Impulse_Severa_bot

Новоуренгойцев не устроила 
«ДоДо»-мусорка в микрорайоне 
Мирном, 6/3.

Претензии к содержанию дворовых 
территорий нашлись у жителей Мир-
ного. Они не понимают, для чего у 
детской площадки поставили мусор-
ные контейнеры ресторана.
Департамент строительства и жилищно-
коммунального комплекса проком-
ментировал такое обращение:
- Пользователь площадки - точка об-
щественного питания «Донер НУР». 
Место согласовано с Администраци-
ей города и соответствует санитар-
ным нормам. Площадка на земель-
ном участке, не принадлежащем 
собственникам стоящих рядом до-
мов. Пользователь обязан содержать 
контейнерную площадку в чистоте. 
Если нормы содержания нарушены, 
жители соседних домов могут обра-
титься в Роспотребнадзор, отправив 
обращение на сайте ведомства.

@Impulse_Severa_bot

У горожан вызывает праведный 
гнев строительная площадка по 
Таёжной, напротив дома 67а. 
Снег не чистят, поэтому пешеходам 
приходится вытаптывать узенькие 
дорожки в снежных завалах.

- Кроме этого застройщик на сво-
ей территории сжигает непонятное 
сырьё, зачастую из трубы идёт рыжий 
дым с неприятным запахом, даже 
проходя мимо, сложно дышать, - та-
кую жалобу направил подписчик в 
наш телеграм-бот.
О беспорядке вокруг стройплощад-
ки мы сообщили в Департамент 
общественной безопасности. Муни-
ципальная инспекция оперативно 
отработала, дорожки уже прочи-
щены!
Мы связались и с застройщиком - 
компанией «ПСК». Нас заверили, 
что на территории только греют пе-
сок и ничего не жгут.
Продолжаем разбираться.

@Impulse_Severa_bot

Проблемы Заозёрки: 
жалобы жителей, ответ властей.

«Импульс Севера» получил ответы 
от Администрации по вопросам, вол-
нующим жителей микрорайона За-
озёрного.
Улицы микрорайона включат в му-
ниципальный контракт и будут чи-
стить от снега, такое поручение дал 
Глава города Андрей Воронов во вре-
мя прямого эфира.
Газификация района начнётся с 
февраля, владельцам жилья нужно 
активнее подавать заявки в «Ново-
Уренгоймежрайгаз», об этом расска-
зал директор НУРМГ Сергей Сауков.
Благоустройство микрорайона нач-
нётся в 2026 году, но до этого должна 
завершиться газификация.
Чтобы организовать вывоз мусора, 
собственникам необходимо заклю-
чить договор с регоператором, а до 
этого установить мусорный бак око-
ло дома или создать контейнерную 
площадку на несколько владельцев. 
Пути решения проблемы проком-
ментировал первый замглавы города 
Виктор Пузанов.

@Impulse_Severa_bot

«Монетка» в Мирном 
соблюдает закон о тишине.

В Мирном, 3/3, открылась точка 
федеральной сети. Жильцы дома 
беспокоились, будут ли рабочие при 
разгрузке фуры соблюдать режим ти-
шины. «Монетка» отчиталась: склад 
магазина оборудовали прорезинен-
ным полом и потолком с шумоизоля-
цией.
Разгружать привезённый товар обе-
щают в строго отведённое время: 
с 8.00 до 18.00 в будни и с 10.00 до 
18.00 в выходные (перерыв - с 13.00 
до 15.00), причём весь процесс зани-
мает около 20 минут.

@Impulse_Severa_bot
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7СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Накормить и согреть
Это сообщество появилось 

в городе всего два месяца на-
зад. Начали они с блиндаж-
ных свечей. Чудо-горелки 
изготавливали из пустых 
консервных банок, картона 
и парафина. Инструкции и 
информация о месте сбора 
быстро разлетались по во-
лонтёрским чатам. В итоге 
желающих поучаствовать в 
благом деле набралось не-
сколько десятков человек. 
Тогда же появились и первые 
спонсоры. Одни помогали с 
покупкой парафина, другие 
решали вопросы с доставкой. 

Затем пришло время опро-
бовать новый опыт - при-
готовление сухих борщей. 
Килограммы овощей береж-
но промывали, нарезали, от-
правляли в сушилки. Кули-
нарный ассортимент быстро 
расширился. К борщам доба-
вились суп-харчо и горохо-
вый, названия они получили 
соответствующие - «Аркти-
ческий», «Ямальский». 

Позаботились женщины 
и о сладеньком. Имбирные 
пряники, подлежащие дли-
тельному хранению, стали 
выпекать тематические. В ка-
нун Нового года изготовили 
пряничные домики, шишки 
и колокольчики, а к 23 Фев-
раля на фронт отправятся 
лакомства в виде армейских 

Помочь СВОим мужчинам

В прошлый раз мы встречались с ними на 
небольшой кухне, в которой орудовали сразу 
несколько хозяек. В этот раз гостей они при-
нимают в просторном помещении из несколь-
ких комнат. В центре зала - широкий стол,  
на котором главное угощение. И это не чай, 
а… борщ. Именно такой они отправляют  
на передовую.

звёзд. О такой бурной де-
ятельности стало известно 
на самых разных уровнях. 
Городская Администрация 
выделила помещение для 
нового волонтёрского штаба, 
который получил название 
«Сердце цвета хаки». В крат-
чайшие сроки силами энту-
зиастов комнаты привели в 
порядок и облагородили. 

Здесь задействован каж-
дый квадратный метр. В од-
ном помещении растаплива-
ют парафин для блиндажных 
свечей, в другом хранятся за-
готовки. Всего за два месяца 
сделали 3 200 чудо-горелок, 
которые не боятся ветра и 
холода и не гаснут несколько 
часов. Ещё три тысячи ба-
нок со скрученным картоном 
внутри ждут своего часа. В 
отличие от жестянок, кото-
рые люди приносят бесплат-
но, парафин нужно покупать 
и доставлять из других горо-
дов. Женщины не объявля-
ют акций по сбору средств, 
они жертвуют собственные 
деньги или обращаются за 
помощью адресно. И даже 
таким образом им удалось 
собрать уже более 800 тыс. 
руб. С этой суммы закупали 
необходимое сырьё, оплачи-
вали транспортные расходы, 
приобретали продукты пита-
ния, если приходил запрос с 
фронта.

С миру по юбке
С недавнего времени ак-

тивистки взялись за новое 
направление - изготовление 
маскировочных сетей. Сами 
сетки они купили, а вот ткань 
собирают по знакомым. И на-
чали, конечно, с собственных 
гардеробов. Председатель 
новоуренгойского отделения 
Союза женщин России Ок-
сана Бескоровайная показы-
вает нам небольшие лоскут-
ки - это была её юбка… Так 
вышло, что среди текстиля, 
который удалось раздобыть 
на первом этапе, не было 
отрезов нужного тёмно- 
зеленого оттенка. Дамы сто-
яли и ломали голову, что же 
делать. Как вдруг кто-то, то 
ли в шутку, то ли всерьёз, 
указал на юбку, в которую в 
тот момент была одета Ок-
сана Александровна. Не за-
думываясь, она пожертвова-
ла любимой вещью. Другие  
активистки принесли свои 
кофточки, футболки. Есть 
и более крупные пополне-
ния - в отдельном помеще-
нии своего часа дожидаются 
несколько мешков со спи-
санной спецодеждой под-
ходящего цвета. Если опыт 
изготовления свечей и сухих 
борщей у них перенимают 
волонтёры соседних городов, 
то в случае с сетями, напро-
тив, пришлось учиться у еди-
номышленников из других 
регионов. Так они узнали, 
что есть разные виды пле-
тения лоскутков. Начали с 
самого простого, но и более 
сложные варианты освоят. 
Старательно узелок за узел-
ком закрепляет Ольга Зем-
лякова. Она только недавно 
примкнула к движению, но 
уже планирует открыть «фи-
лиал» в районе Лимбяяха: 

люди там сплочённые, бы-
стро откликнутся на призыв 
помочь солдатам. 

Разговор 
за тарелкой супа

В один из дней в волонтёр-
ском штабе принимали Гла-
ву города Андрея Воронова. 
Дамы рассказывали, что при-
вело их в этот центр, дели-
лись успехами, планами и 
даже чудесными историями. 
К примеру, на связь с ними 
неожиданно вышла фермер 
из Тюменской области. Она 
узнала о деятельности ново- 
уренгойских активисток и 
решила присоединиться. 
Женщина готова отправлять 
на Север тонны овощей, ко-
торые выращивает на своих 
полях. Глава обещал содей-
ствие в решении вопроса с 
доставкой ценного груза, а 
также со складом, где все эти 
овощи можно будет хранить. 
К слову, в сухом борще, на-
пример, десять ингредиентов.  
Не каждая хозяйка готовит 
такой дома, что уж говорить 
о ценности подобного блюда 
в походных условиях. Так-
же сейчас рассматривается 
вопрос о том, чтобы задей-
ствовать для сушки овощей 
профессиональное обору-
дование, которое имеется в 
школьных столовых. Так дело 
пошло бы гораздо быстрее, 
нежели на домашних сушил-
ках. К тому же Андрей Воро-
нов отметил, что выделенного 
помещения женщинам уже 
недостаточно, тем более что к 
ним готовы примкнуть сотни 
добровольцев. Теперь руко-
водство города будет поды-
скивать новые площади для 
«Сердца цвета хаки». 

Анна Кравченко.
Фото автора

Всех, кто желает присоединиться к волонтёрам, 
ждут по адресу: ул. Надымская, 3, ежедневно  
с 9.00 до 17.00. 
Телефон для связи - 8-902-693-02-12.
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Воспитанники новоурен-
гойской Детской школы ис-
кусств № 2 теперь тоже могут 
по достоинству оценить раз-
личия и поделиться впечат-
лениями от игры на новых 
качественных инструментах 
благодаря национальному 
проекту «Культура». В 2022 
году в школе появилось 50 
новых музыкальных инстру-
ментов. Среди них и народ-
ные, и струнно-смычковые, и 
клавишные. Преподаватели 
уже успели оценить их ка-
чество и вовсю занимаются 
на них с учениками. В этом 
году Детская шко-
ла искусств име-
ни Рахманинова 
приобретёт более 
20 единиц музы-
кальных ин-
струментов 
на общую 
сумму около 
двух милли-
онов рублей. 
Первая партия 
поступила уже 
на этой неделе.

«На любом инструменте легко играть: стоит 
всего лишь в нужный момент тронуть нужную 
клавишу, и инструмент сам зазвучит», - так 
высказался в своё время великий композитор 
Иоганн Себастьян Бах. Конечно, речь здесь 
идёт о разнообразии видов музыкальных ин-
струментов, а не об их состоянии. Ведь любой 
музыкант знает наверняка, что от качества и 
настройки инструмента зависит и качество 
музыки, каким бы гениальным ни был испол-
нитель или композитор.

Во имя искусства

- В нашей школе обучаются 
703 человека, в этом году мы 
планируем большой выпуск - 
84 выпускника, - рассказал 
Максим Коробов, директор 
ДШИ № 2. - Чтобы макси-
мально развить способности 
каждого ребёнка, подготовить 
учеников к поступлению в му-
зыкальные колледжи и вузы, 
нам необходимы не только 
профессиональные препода-
ватели, но и хорошие инстру-
менты. Проект в полной мере 
дал нам возможность осу-
ществлять наши главные зада-
чи - выявлять и максимально 
раскрывать таланты наших 
учеников.

- Новые инструмен-
ты в первую очередь от-

личаются качеством 
звука, - подели-

лась Наталья 
Хорсова, пре-

подаватель по 
классу аккордеона. - 

В прошлом году мы ез-
дили на конкурс «Кубок 

Ямала», к которому готови-
лись ещё на старых аккор-

деонах. Несмотря на это, мы 
всё равно стали лауреатами, 
но из-за ветхости инструмен-
тов детям было очень тяжело 
показать всё, что они на са-
мом деле умеют. Я работаю 
в этой школе с 2000 года, и с 
тех пор мы играли на одних 
и тех же инструментах, пока 
не появились новые. Конеч-
но, мы относились к ним бе-
режно, но время берёт своё, и 
звук начинает расстраивать-
ся, а меха ветшать. Теперь в 
моём классе каждый ребёнок 
закрепил за собой новый ин-
струмент, играет только на 
нём и ухаживает за ним.

Как показала практика, 
заниматься на новых му-
зыкальных инструментах 
интереснее стало и самим 
детям. Звук приятнее, да и 
возможностей для красиво-
го исполнения больше, ведь 
некоторые музыкальные 
украшения просто невоз-
можно исполнить, напри-
мер, на аккордеоне с ветхи-
ми мехами, которые 
уже просто не дер-
жат воздух, а ведь на 
конкурсах богатый 
арсенал навыков 
очень важен.

Конечно, кто-
то обучается в 
м у з ы к а л ь н о й 
школе для общего 
развития, но некото-
рые воспитанники 
уже в столь юном 
возрасте встают в 
один ряд с признан-
ными профессиона-

лами. Новоуренгоец Никита 
Лапин играет на фортепиано 
уже шесть лет под чутким 
руководством преподавате-
ля Татьяны Томановой. Он 
активно участвует во все-
российских и международ-
ных конкурсах и является 
стипендиатом губернатора 
ЯНАО. Никита в свои 12 лет 
уже играл с московским ор-
кестром под руководством 
Ивана Покровского. Вот кто 
действительно по достоин-
ству оценил качество звука и 
игры на новом рояле.

- На новом рояле стало 
намного удобнее играть ма-
ленькие ноты, такие как фор-
шлаги и многие другие. Звук 
на нём тоже очень хороший, - 
поделился впечатлениями 
Никита.

Всего с 2020 года в рамках 
реализации национального 
проекта «Культура» при-
обретено более 120 единиц 
музыкальных инструментов, 
в числе которых и уникаль-
ные рояли «C. Bechstein». 
Всего на реализацию проекта 

было выделено более 
30 млн рублей.

Часть старых 
инструментов спи-
шут, а те, что ещё 
в пригодном со-

стоянии, передадут 
в о с п и т а н н и к а м 
для домашних за-
нятий.

Арина
Пельменёва.

Фото Светланы 
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Первый экологический 
класс с естественно-науч-
ным уклоном открылся в на-
шем городе в текущем учеб-
ном году. Особое внимание 
старшеклассники уделяют 
биологии и химии, а вот но-
вым для них предметом в 
программе стала экология. 
Включение такой дисципли-
ны позволяет объединить и 
систематизировать разбро-
санные по другим учебным 
предметам знания о влиянии 
деятельности человека на 
окружающий мир. Но здесь 
есть сложности.

«Экология» рекомендова-
на как факультатив для стар-
шеклассников с 1997 года и 
не является обязательным 
предметом, поэтому до сих 
пор и нет единых методи-
ческих рекомендаций для 
проведения экологических 
уроков. Инициативу в этом 
направлении стали прояв-
лять общественные экодви-
жения.

Так, с 2014 года эколо-
гическое движение «ЭКА» 
стало выпускать бесплатные 
тематические уроки по эко-
логии для школьников, а в 
2016 был запущен портал 
экокласс.рф/. Сейчас для 
российских школ доступна 
общественная программа 

«Зелёные школы России». 
Цель программы - форми-
рование экокультуры сре-
ди школьников с помощью 
развития системы экологи-
ческого просвещения и вне-
дрения экологической ин-
фраструктуры на базе школ. 
Именно в этой программе 
участвует новоуренгойская 
школа № 7, на базе кото-
рой осуществляется проект 
«Экокласс».

- Преимущество порта-
ла экокласс.рф в том, что во 
всех уроках есть готовые 
яркие красочные презента-
ции, отличные практические 
задания и раздаточные мате-
риалы, которые разработаны 
для всех уровней образова-
ния. Есть отдельные разра-
ботки для начальной, сред-
ней и старшей школ с учётом 
возрастных особенностей 
детей, - рассказала Светлана 
Кузнецова, классный руко-
водитель «Экокласса», учи-
тель химии и экологии. - Для 
учителя также разработаны 
методические рекомендации 
в формате видеороликов. 
В них говорится о том, как 
лучше провести урок, на что 
сделать акцент, как расста-
вить приоритеты в препод-
несении материала, чтобы 
провести урок эффективно. 

Эти рекомендации дают до-
статочно интересные обще-
ственные деятели и деятели 
кино и искусства.

Описание уроков заин-
тересовало меня, поэтому я 
решила посетить один из них 
вместе с учениками «Эко-
класса».

Наше занятие было по-
священо теме сохранения 
водных ресурсов. Перед на-
чалом урока преподаватель 
раздала всем распечатки с 
практическими задания-
ми и разделила учеников  
на группы.

Сначала мы рассмотрели 
особенности неравномер-
ного распределения водных 
ресурсов. Можно сказать, 
что нам повезло, в нашем ре-
гионе есть большие запасы 
пресной воды. Затем мы по-
говорили об искусственных 
водоёмах, их назначении и 
влиянии на окружающую 
природу. А далее познако-
мились с органами и про-
фессиями, занимающимися 
контролем, распределением 
и охраной водных ресурсов 
в нашей стране. В рамках 
класса экологической на-
правленности этот пункт по-
лезен вдвойне. Может быть, 
кого-то всерьёз заинтересует 
одна из перечисленных про-
фессий.

Во время выполнения 
практического задания уче-
ники искали пути решения 
разных экологических проб-
лем, например, мусорного 
загрязнения от прибрежного 
кафе и цветения пруда из-
за водостоков гостиницы. 
Группы одноклассников 
размышляли над тем, какие 

меры по предотвращению 
конкретной проблемы могут 
принять частные предпри-
ятия, водные специалисты, 
органы власти и сами граж-
дане. Комплексный подход 
к таким проблемам - ключ к 
самому эффективному и бы-
строму устранению послед-
ствий деятельности людей. 

В конце урока коснулись 
личной ответственности за 
чистоту водоёмов. Подумали 
о том, какие повседневные 
действия и привычные про-
дукты и средства оказывают 
влияние на состояние Ми-
рового океана, и что можно 
сделать уже сейчас, чтобы 
это влияние уменьшить.

Урок получился дина-
мичным, наполненным и по-
лезным, 40 минут пролетели 
для меня незаметно. Учени-
ки же давно оценили новый 
формат занятий и тоже до-
вольны ими. 

- С каждым уроком я всё 
больше убеждаюсь в необ-
ходимости ответственно 
относиться к вопросам эко-
логии. Также узнала и пе-
реняла некоторые правила 
экологичного образа жизни 
и теперь использую их еже-
дневно, - поделилась уче-
ница десятого класса Лия  
Абдурашитова.

Правильно составленные 
и интересно преподнесённые 
уроки - хороший инструмент 
для развития экологического 
просвещения среди школь-
ников. Когда учитель про-
водит уроки не для галочки, 
ученики обязательно выне-
сут из них что-то полезное.

Александра Кеберлейн.
Фото автора

Зелёная школа

Тема сохранения окружающей среды не теря-
ет своей актуальности. Всё - от выброшенного 
пластикового стаканчика до сожжённого по-
путного газа на месторождениях - неизбежно 
отражается на состоянии природы. Поэтому 
повышение экологической осознанности как 
на бытовом уровне, так и на уровне подго-
товки будущих специалистов в этой области 
набирает обороты в Новом Уренгое.
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- Владимир, вы завое-
вали звание лучшего учи-
теля Ямала в окружном 
конкурсе, поздравляю вас 
с победой! Знаменательно, 
что именно в Год педаго-
га и наставника в России и 
Год знаний на Ямале Новый 
Уренгой вошёл с такими 
значимыми результатами 
в образовательной сфере. 
Расскажите, как проходил 
конкурс, как вы к нему гото-
вились?

- В этом году конкурс 
предполагал новые направле-
ния. Помимо уроков прохо-
дили испытания, связанные 
с современными трендами в 
образовании, например, те-
стирование эмоциональной 
грамотности. Для многих 
учителей это было что-то не-
обычное, где-то вызывающее 
стресс. Подготовку проходил 
вместе со школьной коман-
дой коллег при поддержке 
директора Светланы Боцян, 
она умеет руководить твор-
ческими командами. Для нас 

Учитель с открытыми 
У каждого из нас в школе был любимый учи-
тель, на уроки которого мы всегда торопи-
лись. Чтобы заинтересовать современных 
детей своим предметом, педагогу нужно 
обладать не только талантом, но и неимовер-
ной любовью к своей профессии, неустанной 
энергией и недюжинной выдержкой. Препо-
даватель русского языка и литературы школы 
«Земля родная» Владимир Савельев  
в программе «Вопрос ребром» рассказал,  
насколько строга самая внимательная  
публика - мальчишки и девчонки.

не было в этом чего-то не-
понятного и нового, потому 
что в прошлом году была та 
же подготовка, когда я пред-
ставлял школу на городском 
уровне.

- Что стало решающим 
фактором для судейской 
коллегии?

- Сложно сказать, со-
перники были достойные, 
каждый учитель со своей 
изюминкой в подходах к об-
разованию. Наверное, мне 
помогли моя амбициозность, 
умение ставить цели, дости-
гать их и, конечно, откры-
тость. Ко всем трудностям 
всегда подхожу с лёгкостью, 
улыбкой, а если случится 
ошибка, то она будет пре-
вращена в опыт. К конкурсу 
подошёл спокойно. Это и по-
могло.

- Наверное, такой же по-
зитивный настрой во время 
уроков привлекает ваших 
учеников, и они вниматель-
но вас слушают?

- Конечно. Когда открыты 
глаза, ты готов к общению, 
это помогает раскрывать де-
тей. Не сталкиваешься с не-
желанием отвечать, закрыто-
стью и так далее. Такого я не 
встречаю на своих уроках.

- Владимир, расскажите, 
как вы пришли в эту про-
фессию? На мой взгляд, 
мужчина, преподающий гу-
манитарные предметы, - до-
вольно редкое явление.

- Мой путь в профессию 
начался ещё со школьной 
скамьи. Помню уроки рус-
ского и литературы в средних 
классах, тогда я влюбился в 
образ учителя - его статность, 
серьёзность и, конечно,  
влюблённость в свою про-
фессию. В этом и есть та-
лант преподавателя - увлечь 
учеников в свой предмет с 
головой. Одним из них был 
я. Тогда понял, что именно с 
этими предметами хочу свя-
зать свою жизнь. Филоло-
гия - это что-то прекрасное.

- Да вы романтик!
- Да, романтика - это заме-

чательно, она присутствует 
в моей жизни. Ещё на мой 
выбор профессии повлияло 
желание быть важным и зна-
чимым.

- Может быть, в ваши 
юные годы именно этих ка-
честв вам не хватало, поэто-
му вы решили вырасти как 
личность благодаря выбран-
ному профессиональному 
пути?

- Да, возможно. Не буду 
лукавить, понимал, что мне 
страшно выходить на сце-
ну, я не готов высказывать 
своё мнение, не верил, что 
оно может быть значимо для  
кого-то. Тогда решил, что эти 
качества и буду развивать и 
докажу самому себе, что спо-
собен стать хорошим педаго-
гом.

- Работа учителя требует 
максимальной энергетиче-
ской отдачи. Это одна из са-
мых непростых профессий.

- Согласен. Если ты хо-
чешь получать открытость от 
учеников, для этого будешь 
затрачивать свои физиче-
ские и моральные силы. Ты 
тратишь всего себя на каж-

дого ребёнка, на протяжении 
всего урока включаешь по-
вышенную внимательность, 
ведь каждого нужно заме-
тить, каждому уделить вни-
мание.

- Мне кажется, это прак-
тически невозможно, ведь у 
вас в классах по 30 человек.

- Да, наполняемость клас-
сов большая. Конечно, это 
энергозатратно. Пусть у 
меня небольшой опыт - всего  
13 лет, но всё же, когда ощу-
щаешь значимость своего 
дела, ты морально удовлет-
ворён. Понимаешь, что не зря 
пришёл в профессию. А тем 
более когда всё это подкре-
пляется какими-то результа-
тами помимо внутришколь-
ных экспертиз, ОГЭ и ЕГЭ, 
например, победами в детских 
конкурсах. Даже маленькие 
успехи учеников, когда они 
научились понимать предмет 
или хорошо написали кон-
трольную, тонизируют.

- В любой профессии 
происходит выгорание. У 
вас бывали мысли уйти из 
школы и никогда туда не 
возвращаться?

- Нет, никогда такие мыс-
ли не закрадывались. Неко-
торые психологи рекомен-
дуют менять место работы 
раз в пять - семь лет. В моей 
педагогической практике так 
сложилось, что «Земля род-
ная» - моя пятая школа, по 
различным обстоятельствам 
приходилось переезжать 
из города в город. А каждая 
школа - это что-то новое: 
коллектив, общение, дети, 
родители, выстраивание вза-
имоотношений. Не успел я 
заскучать, выгореть. Посто-
янно нахожусь в поиске, что-
то меняю в себе. В моей прак-
тике нет места выгоранию.

- В вас говорит творче-
ская личность, которая по-
стоянно ищет в своей работе 
новые подходы, механизмы, 
крючки, чтобы зацепить 
свою юную аудиторию.

- Творчество мне прису-
ще. Понимаю, что в нашем 
сложном мире к своей работе 
нужно подходить креативно. 
Это один из трендов совре-
менного образования. Кри-
тическое креативное мышле-
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ние становится во главу угла 
в учебном процессе всё боль-
ше и больше.

- Есть старая школа и но-
вая - современные препода-
ватели. Каково сегодня ва-
шим старшим коллегам?

- Старая школа незыбле-
ма, фундаментальна. Есть 
вещи, которые никогда не 
устареют, как то, что когда-то 
было заложено Макаренко, 
не перестанет быть актуаль-
ным. Но сегодня молодому 
поколению педагогов легче 
найти общий язык с детьми, 
ведь многое ими понимает-
ся. Например, я спокойно 
отношусь к тому, что ребё-
нок часто меняет цвет волос 
или что-то рисует у себя в 
тетради на полях. Восприни-
маю это как выражение сво-
ей личности, творчество. А 
если говорить о старой шко-
ле, когда были установлены 
чёткие строгие рамки, - это 
было недопустимо. Сегодня 
мы это воспринимаем как 
проявление индивидуально-
сти ребёнка и помогаем ему 
проявлять своё «я».

- Тогда старая школа мо-
жет вас спросить: «А как же 
дисциплина в учебном про-
цессе?»

- Дисциплина, конечно, 
есть. Если мы говорим про 
творчество, индивидуаль-
ность, это не значит, что 
дисциплины нет. Любой 
творческий процесс можно 
упорядочить. Дисципли-
на - это что? Когда ребёнок 
должен соблюдать какие-то 
правила. Если урок проходит 
весело, ребёнок смеётся и 
что-то создаёт, это зачастую 
воспринимается как наруше-
ние дисциплины. Нет, сегод-
ня даже понимание порядка 
на уроках другое. На моих 
предметах дисциплина есть, 
пусть не в классическом её 
воплощении.

- Каких авторов совре-
менной русской литерату-
ры вы бы порекомендовали 
прочитать нынешним под-
росткам?

- Порекомендовал бы ав-
тора, которым сам интересу-
юсь. Это Виктория Токарева, 
представляющая женскую 
прозу, описывающая тон-

ко нашу окружающую дей-
ствительность, подробно, с 
юмором. Она рассказывает о 
таких вещах, которые встре-
чаются каждый день, но мы 
об этом не задумываемся. 
Токарева подходит для под-
ростков, которые переходят 
во взрослую жизнь и в пер-
вый раз влюбляются, позна-
ют мир. Она пишет по-осо-
бому, в её творчестве много 
фразеологических оборотов, 
то, что ребёнок слышит во-
круг себя, в семье, школе, ма-
газине. Автор многому учит, 
описывает ошибки, которые 
совершают герои, и то, как 
они их осознают и преодо-
левают. Многие ситуации из 
её книг могут стать поучи-
тельными для наших детей. 
Современная литература на-
столько многогранна и раз-
нопланова, что не всё можно 
взять в школу. Например, 
нашумевшего Пелевина. Его 
можно обсуждать в более 
узких кругах, за пределами 
школы. Нужно говорить о ве-
щах, описанных в его книгах, 
но не в процессе воспитания 
детей.

- Виктория Токарева, по 
вашим словам, напомнила 
мне Евгения Гришковца.

- Да, согласен с вами! Эти 
два писателя очень схожи 
взглядами на этот мир. Ког-
да Гришковец выступает со 
своими монологами на сцене 
в тёмном зале, то полностью 
читается атмосфера, как в 
книгах Токаревой.

- Чем вы цепляете детей, 
чтобы они все 40 минут слу-
шали вас, не отвлекаясь?

- Пусть это будет пафос-
но звучать - собой! Своими 
приёмами и взглядами на 
материал учебника. Когда 
я захожу в класс, то сперва 
спрашиваю детей, как у них 
дела. Предлагаю поговорить 
о погоде, посмотреть в окно. 
Или расскажу какую-нибудь 
интересную новость. Если 
веду урок литературы, то 
начинаю не с открытия учеб-
ника, а с прочтения ребятам 
хорошего стихотворения, 
чтобы погрузить их в атмо- 
сферу урока. У меня есть раз-
ные приёмы, которые они не 
видят на других предметах. Я 

практически никогда не беру 
в руки учебник. Если из него 
нужно упражнение, то заучу 
его или же трансформирую и 
предложу детям. Они очень 
внимательны. Считаю, что 
учитель должен работать с 
открытыми ладонями, от-
крытым лицом, чтобы маль-
чишки и девчонки не заску-
чали.

- Как мессенджеры по-
влияли на написание сочи-
нений?

- Повлияли не только на 
написание сочинений, но и 
весь процесс обучения. Если 
раньше свои мысли по пово-
ду прочитанного ребёнок мог 
выразить на письме, то сегод-
ня у него диапазон жизнен-
ных примеров и источников 
сужается. Невозможно же 
на уроке привести в пример 

какой-нибудь мем или сю-
жет из «Тик-тока». Поэтому 
ребёнок не знает, о чём рас-
сказать и что описать в своём 
сочинении. Есть сложности.

Современному учителю 
нужно искать подходы, что-
бы не просто заставить детей 
читать, а хотя бы научить 
пользоваться тем миниму-
мом, который он прочитал, и 
замотивировать читать боль-
ше. Например, у нас с вами в 
школьные годы не было тако-
го диапазона возможностей 
получения информации. Её 
мы черпали из своей жизни, 
жизни окружающих нас лю-
дей, поэтому и сочинения от-
части получались душевные, 
искренние.

Анна Репка.
Фото из личного архива 

Владимира Савельева

ладонями
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Украшения, аксессуары, 
косметика, игрушки, предме-
ты интерьера, свечи, мыло - 
умелые руки мастериц 
коснулись всего. У каждой 
прослеживаются уникаль-
ный стиль и профессиона-
лизм, наработанный годами 
практики.

Первый мастер-класс был 
посвящён праздничному де-
кору из материла, который 

Рукодельницы Но-
вого Уренгоя вместе 
со специалистами 
«Арт-резеденции» в 
минувшие выходные 
собрались в инклю-
зивной мастерской 
«КотоЧердак», чтобы 
поделиться опытом 
со всеми желающи-
ми и продемонстри-
ровать плоды своего 
мастерства.

Творчество на чердаке
найдётся дома у каждого, а 
именно - бумаги. Анна Геде-
рим, специалист по работе с 
молодёжью и прирождённый 
дизайнер, решила поделить-
ся незамысловатой идеей в 
преддверии Дня святого Ва-
лентина. Объёмные розовые 
сердечки могут стать хоро-
шим дополнением к домаш-
нему декору в виде гирлян-
ды, если сделать их много и 
соединить вместе с помощью 
нити. Также их можно ис-
пользовать как подарочные 
шкатулки. Да и сами по себе 
фигурки и процесс их из-
готовления создадут уют и 
праздничное настроение.

Творческий процесс всег-
да идёт легче, если есть вдох-
новение. Мастер-класс от 
специалиста по работе с мо-
лодёжью Анны Ракецкой по 
составлению карты желаний 
и мудборда, доски настрое-
ния, оказался как раз кстати 
для тех, кто находился в их 
поисках.

- Мне кажется, что в на-
шем мире очень мало вол-
шебства, а мечтать никогда не 
вредно, - утверждает Анна. - 
Поэтому сегодня мы реши-
ли провести такой мастер- 
класс, чтобы люди немно-
жечко помечтали, научи- 
лись это делать аккуратно и 
правильно, потому что меч-
там свойственно сбываться. 
Я поделилась некоторыми 
правилами по составлению 
карты желаний. Кто-то оши-
бочно верит, что это магия, 
что можно просто лежать на 
диване, и всё само сбудется. 
А я считаю, что это хороший 
инструмент для визуализа-
ции своих целей и желаний.

Составленная карта жела-
ний будет напоминать о том, 
что для вас важно, к чему вы 
стремитесь, тем самым моти-
вируя и подталкивая к нуж-
ным действиям, людям или 
событиям. Так что если вдох-
новение вдруг покинуло, по-
чему бы не воспользоваться 

таким творческим инстру-
ментом для самомотивации.

Пространство «КотоЧер-
дак» открылось в Новом 
Уренгое совсем недавно, но 
уже стало популярным ме-
стом для творческого объ-
единения самых разных 
мастеров, а также создания 
инклюзивной среды для лю-
дей с ограниченными воз-
можностями здоровья и мен-
тальными особенностями. 
Кроме того, это место скоро 
станет новым домом для без-
домных котиков, которым 
также могут помочь все же-
лающие.

- Мы недавно познакоми-
лись с предпринимателем 
Резедой Хужиной и сразу 
стали сотрудничать. Се-
годняшнее мероприятие в  
«Кото-Чердаке» организо-
вано на безвозмездной ос-
нове. В дальнейшем плани-
руем выстраивать и другие 
совместные проекты, на-
правленные на помощь осо-
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бенным детям и освещение 
этой темы, - рассказала Вик-
тория Ивченко, специалист 
«Арт-резеденции».

Каждый участник вы-
ставки и мастер-классов, как 
утверждают организаторы, в 
рамках мероприятия может 
пожертвовать средства на 
благотворительность.

Мастерица Александра 
Петрухина провела третий 
по счёту мастер-класс по 
изготовлению чокеров из 
природных камней. Мне, 
конечно, захотелось самой 
непосредственно поучаство-
вать в нём и попробовать 
создать украшение. Процесс 
этот куда сложнее, чем ка-
жется на первый взгляд. Он 
требует сосредоточенности, 
терпения и ловкости, ведь 
одна маленькая ошибка мо-
жет испортить всю проде-
ланную работу, и придётся 
начинать сначала. Но под ру-
ководством Александры всё 
получилось. Теперь у меня 
есть красивый блестящий чо-
кер из гематита, сделанный 
своими руками.

Я искренне думала, что 
наша наставница занимает-
ся созданием украшений не 
первый год, так ловко она 
управляется с инструмента-
ми, но ошиблась. Большое 
желание и трудолюбие ино-
гда творят чудеса.

- Я занимаюсь этим не 
так давно. Сама идея что-то 
создать пришла в голову ми-
нувшим летом. Очень хотела 
сделать украшение со своим 
любимым камнем изумру-
дом. Стала изучать инфор-
мацию о камнях, материа-
лах, технологиях создания 
украшений. Заказала первые 
материалы для работы, - го-
ворит о начале своего твор-
ческого пути Александра. - 
Потом подумала, что можно 

делать украшения не только 
для себя, и начала выполнять 
их для близких подруг, а по-
том и для всех желающих. 
Мне нравится брать нату-
ральные камни и создавать 
с ними дизайны украшений 
в современных тенденциях, 
например, с цепями в разных 
расцветках.

В конце мероприятия мы 
занимались изготовлением 
маленьких и очень милых 
текстильных игрушек. Та-
тьяна Курбацкая, автор ма-
стер-класса, говорит, что это 
её небольшое хобби. В основ-
ном она вышивает большие 
картины крестиком и зани-
мается этим уже более 20 лет.

Её путь начался с созда-
ния поделок для дочери в 
детский сад, а в итоге рукоде-
лие стало для Татьяны делом 
всей жизни. К тому же у ма-
стерицы уже была целая пер-
сональная выставка в биб- 
лиотеке «Полярной совы».

Шитьё оказалось успока-
ивающим занятием, по край-
ней мере, в том масштабе, в 
котором мы работали, ведь 
игрушки делали очень ми-
ниатюрные. И даже те, кто 
никогда не шил до этого дня, 
справились с задачей.

Радует, что в нашем го-
роде появляется всё больше 
возможностей научиться  
чему-то новому и получить 
позитивный опыт. После та-
кой порции вдохновения у 
меня даже проснулось жела-
ние заняться каким-нибудь 
прикладным видом творче-
ства. Ну или хотя бы чаще по-
сещать такие мастер-классы,  
где с горящими глазами ма-
стера делятся своим опытом, 
а участники испытывают 
детский восторг от первых ре-
зультатов своего труда.

Александра Кеберлейн.
Фото автора
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Правовая грамотность 
очень важна, и теперь полу-
чить юридические знания 
старшеклассники школ го-
рода могут в МУК «Эврика». 
Специально для них Оксана 
Маринина, педагог допол-
нительного образования, 
разработала общеобразова-
тельную общеразвивающую 
и базовую программы со-
циально-гуманитарной на-
правленности «Профессия 
«Юрист».

Программы ориентиро-
ваны на формирование у 
подростков представления о 
юридическом образовании и 
профессии юриста. Молодые 
люди знакомятся с основны-

ми положениями трудового, 
гражданского, администра-
тивного и уголовного права, 
а затем закрепляют получен-
ные знания путём решения 
практических задач и поиска 
выходов из сложившихся си-
туаций.

Оксана Маринина при-
держивается дифференци-
рованного подхода к обу-
чающимся и заявляет, что 
строит отношения с детьми 
на принципах осознанного 
демократизма и сотрудниче-
ства. Сейчас новую програм-
му проходят более 40 юно-
шей и девушек.

Новые знания, несомнен-
но, помогут им сориенти-
роваться в выборе будущей 
профессии, ведь каждый 
старшеклассник размыш-

ляет: кем он станет в бу-
дущем, какая профессия 
ему подойдёт, будет ли 
эта работа ему по душе. 
Изучение программ 
«Профессия «Юрист» 
многим поможет найти 
ответы на эти вопросы.

- Оксана Алексан-
дровна, расскажите не-

много о программах, кото-
рые вы преподаёте.

- Их две. Первая запущена 
с 3 декабря 2022 года, вто-
рая - с 23 января текущего 
года. Первый уровень озна-
комительный, включает в 
себя изучение теоретической 
части, основ гражданского, 
трудового, административ-
ного и уголовного права. Всё 
это после изучения подкреп- 
ляется решением простых 
и интересных жизненных 
юридических задач. Вто-
рой уровень - базовый. Это 
ознакомление с системой 
получения юридического 
образования в Российской 
Федерации, ориентирование 
в нормативно-правовых ак-
тах РФ и применение их на 
практике, расширение пред-
ставлений о специфике про-
фессии юриста и возможных 
местах работы по специали-
зации «Юриспруденция». 
Это практическое ознаком-
ление с типичными видами 
работ юриста, просвещение о 
его повышенной ответствен-
ности перед собой и обще-
ством за принятые решения, 
результаты своей деятельно-
сти, а также представление о 
моральных качествах, необ-
ходимых для работы по этой 

специальности, и подготовка 
обучающихся к осознанному 
выбору будущей профессии, 
связанной с юриспруденци-
ей, правоохранительной дея-
тельностью и правоведением.

Обучение идёт параллель-
но школьной программе в 
период всего учебного года 
по два занятия в неделю. По 
завершении школьники по-
лучают сертификат, а глав-
ное - навыки и знания.

- Зачем школьникам по-
знавать уже в этом возрасте 
достаточно сложную юри-
дическую науку?

- Считаю, что родителям 
нужно с раннего детства рас-
сказывать своим сыновьям и 
дочкам, какие поступки хо-
рошие, а какие плохие и вле-
кут за собой ответственность. 
Уважительное отношение к 
закону - это тоже часть пра-
вовой культуры, которую 
надо воспитывать со школь-
ной скамьи.

Обучение правовой куль-
туре ещё более значимо 
именно в старшем подрост-
ковом возрасте, потому что 
в этот период у ребят фор-
мируется целостная система 

В юристы - с детства
Высокоскоростная действительность нашей 
жизни и сложная структура общественных 
отношений с особой актуальностью ставят 
проблему правовой грамотности и культуры 
современного человека. Незнание общих 
правовых основ нередко приводит к необду-
манным поступкам молодых людей, которые 
не всегда знают о том, что ответственность за 
свои действия они несут ещё до наступления 
совершеннолетия.

Правоведение - 
это дисциплина, 

требующая учиться 
постоянно, до конца жизни. 

И это одно из его величайших 
достоинств: вы никогда не 

узнаете достаточно, и всегда 
есть причина узнать 

больше, прежде всего 
читая.



Правда Севера № 5, 11 февраля 2023 года

15ОБРАЗОВАНИЕ

знаний, которая со време-
нем преобразуется в систему 
убеждений. Также для этого 
возраста характерна индиви-
дуальная ситуация развития, 
связанная с переходом от 
детства к взрослости, необхо-
димостью самоопределения, 
выбора жизненного пути, 
формирования мировоззре-
ния и ценностных приорите-
тов, которая сопровождается 
приобретением новых прав, 
обязанностей и наступлени-
ем ответственности за их не-
соблюдение.

- Вы сотрудничаете с 
Уральским юридическим 
университетом. Ваши ребята 
участвовали в олимпиаде по 
праву. Каковы результаты?

- Слушатели моего кур-
са, желающие в дальней-
шем получить юридическую 
специальность, приняли дис-
танционно участие во Всерос-
сийской олимпиаде школьни-
ков по праву «Юридические 
высоты!», которую традици-
онно проводит Уральский 
государственный юридиче-
ский университет им В.Ф. 
Яковлева (г. Екатеринбург). 
Трое ребят стали победи-
телями отборочного этапа. 
Участие в олимпиаде - это 
возможность получить пре-
имущество при поступлении 
в УрГЮУ имени В.Ф. Яков- 
лева и иные вузы РФ, рас-
ширить правовой кругозор 
и знания в области права, 
подготовиться к ЕГЭ по об- 
ществознанию.

- Ваши занятия выходят 
и за рамки аудитории? Рас-
скажите подробнее.

- Недавно мы посетили 
Новоуренгойский городской 
суд, где закрепили нормы 
гражданского права: побыва-

ли на открытом гражданском 
процессе с применением 
телекоммуникацион-
ной системы, которая 
использовалась в 
целях обеспечения 
участия истца из 
другого региона. 
Учащиеся увиде-
ли на практике, 
как проходит су-
дебное заседание, 
работу адвоката, 
который представ-
лял интересы ответ-
чика, узнали порядок 
поведения сторон в суде. 
На данном заседании судья 
не вынесла решения, и мы с 
ребятами дискутировали на 
эту тему на занятиях. Что 
интересно, многие высказы-
вались, предлагали свои вер-
сии, и, как мы узнали позже 
из решения, предположения 
учеников были верными. 
На следующем заседании 
мы были уже с другой груп-
пой, там при рассмотрении 
дела была использована  
видеоконференцсвязь.

- По словам ребят, им 
особенно понравилась экс-
курсия в полицию.

- Профориентационная 
экскурсия в полицию была 
интересна и полезна под-
росткам. Один из сотрудни-
ков, подполковник полиции 
Сергей Шадорин, рассказал 
о поступлении в вузы МВД 
России, о том, что в полиции 
можно получить направле-
ние на бесплатное обучение 
при успешной сдаче русско-
го языка, обществознания, 
математики, нормативов 
по физической подготовке, 
наличии хорошей характе-
ристики, отсутствии при-
водов в полицию. Также он 

рассказал об особенностях 
профессий следователя и 
дознавателя, привёл прак-
тические примеры. Состо-
ялась встреча в ОМВД и с 
экспертом-криминалистом 
Александрой Павловой. Она 
показала свой специальный 
чемоданчик, с которым выез-
жает на места преступлений, 
продемонстрировала его со-
держимое. Это набор хими-
ческих реактивов для опреде-
ления биологических следов, 
лупа, линейки, ножницы, 
кисточка, номерки для мар-
кировки объектов, гипс для 
получения слепков, фольга, в 
которую упаковывают объек-
ты, имеющие запах, и многое 
другое. Эксперт рассказала, 
для чего служат инструмен-
ты, как снимают отпечатки 
пальцев и отличают подделку 
от настоящих документов. Во 
время беседы она поделилась 
секретами и особенностями 
своей профессии и объясни-
ла, как важно знать и изучать 
самые различные школьные 
предметы, особенно физику, 
химию и биологию, если хо-

чешь стать криминалистом. 
Была у ребят возможность 

пообщаться со штатным 
психологом, нам даже 

показали на практике, 
как работает полиграф. 
Дети были в восторге.

- Получается, что 
не менее важна при 
поступлении в вуз 
физическая подго-
товка.

- Совершенно вер-
но. Студент должен 

быть не только добропо-
рядочным гражданином, 

но и физически развитым 
человеком, чтобы пройти ат-
тестацию по физической под-
готовке.

- На следующий год будет 
продолжение обучения?

- Ребята с ознакомитель-
ного курса переходят на базо-
вый, им предстоит обучение 
Конституционному праву, а 
те, кто сейчас на базовом обу-
чении, перейдут на углублён- 
ное. В рамках данной про-
граммы подростки будут 
учиться работать с нормативно- 
правовыми документами - 
кодексами, федеральными и 
региональными законами и 
прочими актами.

- Расскажите о планах.
- Программа новая, пла-

нов очень много, современно-
го старшеклассника практи-
чески невозможно заставить 
что-то сделать, если с ним 
не договоришься или не за-
интересуешь. Но я вижу по 
нашим занятиям, что интерес 
есть, а блеск в глазах детей 
меня вдохновляет на новые 
разработки и воплощение но-
вых идей.

Светлана Морозова.
Фото из архива  

Оксаны Марининой

Реальная 
ценность 

юридического образования 
заключается в развитии 

навыков анализа и доказывания, 
которые являются общими для 

всех юристов и делают юридическую 
степень подспорьем также для 

карьеры в области корпоративного 
управления, банковского дела, 
страхования, аудита, финансов 

и государственной службы, 
включая занятие выборных 

должностей.
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С главным специалистом 
отдела по делам несовер-
шеннолетних КДН Еленой 
Павловой едем в очередную 
семью. Первым забило тре-
вогу руководство школы, в 
которой обучается 16-лет-
няя девочка. Она два месяца 
не посещала занятия. Живёт 
с мамой в однокомнатной 
квартире. Мать давно не 
работает, из всех доходов -  
10 тыс. руб. алиментов. 
Специалисты КДН навести-
ли родственниц. Все два ме-
сяца дамы просто сидели на 
диване, смотрели телевизор 
и даже не занимались быто-
выми делами. Квартира, по 
словам Елены Борисовны, в 
упадке. Полчища тараканов 
захватили жильё, в ванной, 
без преувеличения, почти до 
потолка скопилось нести-
ранное бельё. Мать тщетно 
уверяла специалистов, что 
дочь не учится, потому что 
отравилась варёным яйцом 
в школьной столовой. Мы 
побывали у них в гостях. Я 
не видела, как было в преды-
дущее посещение специали-
стов, но замечания женщина 
учла и привела квартиру в 
порядок. Тараканы выдворе-
ны, бельё постирано. Мама 
даже ремонт затеяла, с этим 
ей помогают родственники. 

Да и с устройством на рабо-
ту есть положительные под-
вижки. Дела пошли на лад.

В другой семье произошла 
сложная история. О ней нам 
рассказала сама мама пяти-
летнего мальчика:

- Мой ребёнок заболел, 
поднялась температура. Вы-
звали «скорую». Нас сразу 
увезли в инфекционное от-
деление. Там в первые же 
минуты наш лечащий врач 
назначил антибиотики. Я 
насторожилась, спросила, 
может, нужно сперва сдать 
анализы и понять, чем боле-
ет ребёнок? Мне тут же по-
яснили, что лечение нужно 
начинать здесь и сейчас, не 
дожидаясь анализов. Вра-
чам виднее. После первой же 
инъекции антибиотика сын 
покрылся красными пятна-
ми, лимфоузлы увеличились. 
Успокоили, сказали, что 
такое бывает. Следующим 
утром снова укол. Повела 
ребёнка в туалет, в коридоре 
он упал, ручки и ножки све-
ло судорогой. Точно анафи-
лактический шок. Меня врач 
уверяла в обратном и предло-
жила сделать ещё один укол, 
чтобы проверить мою вер-
сию. Я, конечно, отказалась! 
Позже к нам пришёл офталь-
молог, чтобы проверить глаз-

Давайте жить дружно
Рейды комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав (КДНиЗП) по семьям похожи 
по сути, но различаются жизненными историями. Если собрать все мои материалы за 14 лет из 
поездок вместе со специалистами КДН к родителям-нарушителям, то наберётся на пухлую книгу. 
Многое пришлось повидать за эти годы. Но каждый раз встречаются удивительные случаи. Порой 
даже не верится, что такое вообще возможно в наше время. Из года в год меняется и тенденция 
поведения в семьях с малолетними детьми. Сегодня на авансцену вышли разборки между папа-
ми и мамами. А главные зрители «кухонных спектаклей» - мальчишки и девчонки.

ное дно ребёнка, сказав, что 
всегда проводят эту проце-
дуру маленьким пациентам 
после анафилактического 
шока. В этот день мы ушли 
домой из отделения. Выпи-
ску получили только через 
четыре дня. Сегодня этим 
делом занимаются право- 
охранительные органы. Те-
перь мы стоим на учёте у кар-
диолога. У сына замедленная 
частота сердцебиения, одыш-
ка, от простой физической 
нагрузки он быстро устаёт.

Последний наш адрес, и 
снова непростая жизненная 
ситуация. 18-летняя девуш-
ка воспитывает годовалого 
сына. Живёт с бабушкой и 
дедушкой. Мама девушки 
умерла от рака, отец сидит 
за сбыт наркотиков. Моло-
дая мама на учёте в КДН 
состоит с 16 лет за употреб- 
ление психоактивных ве-
ществ, не раз оказывалась 
в психоневрологическом 
диспансере. Совсем недав-
но история повторилась. 
На фоне употребления ве-
ществ у неё начались галлю-
цинации: опасаясь кого-то,  
мама брала сына и пряталась 
с ним в нише дивана. Мы по-
говорили с ней лично. Внеш-
не девушка довольно мило-
видная, но слишком бледная. 

Учитывая невысокий рост, 
весит наша собеседница 
критически мало - на вид 
не больше 40 килограммов. 
Джинсы на талии туго затя-
нуты ремнём, подвёрнуты в 
несколько складок. 

- Как себя чувствуешь? 
Что-то неважно выгля-
дишь, - спрашивает молодую 
маму Елена Павлова.

- Ну да. Постоянная сон-
ливость, вялость от тех пре-
паратов, что мне назначили 
в ПНД. 

- Ты же понимаешь, что 
история может повториться? 
Может, тебе всё-таки поду-
мать о годовой реабилитации 
в нашем центре? За сыночка 
можно не переживать, у тебя 
замечательные бабушка с де-
душкой, они смогут позабо-
титься о нём. 

- Да, я подумаю над этим.
Бабушка, услышав нашу 

беседу, не очень обрадовалась 
перспективе. Тяжело в пре-
клонном возрасте поспевать 
за маленьким непоседой, ко-
торый ежесекундно стремит-
ся познать этот мир, хватая 
все предметы вокруг себя. Но, 
понимая, насколько сложно 
приходится её внучке сейчас, 
женщина тяжело вздохнула, 
тем самым дав немое согласие. 

Анна Репка
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Эти малыши, как птенчи-
ки - куда воспитатель, туда и 
они. Богдан, Мурат и Вика - 
самые младшие. Когда про-
шлой осенью их привезли 
в «Садко» из родного дома, 
они были нервные и угрю-
мые. Тут оттаяли, отогрелись 
душой и сердцем, говорит их 
старший брат Слава:

- Живётся нормально, всё 
есть, всего достаточно. Каж- 
дому хватает внимания. Мы 
в безопасности, нам ничто не 
угрожает.

У самого Славы детство, 
пожалуй, тоже началось 
только в «Садко». И всё 
же ответственность за всех 
младших он с себя не сни-
мает. 16-летний подросток 
рассуждает как взрослый па-
рень. На жизнь не жалуется, 
говорит, что здесь, в казён-
ном доме, им намного лучше, 
чем в родном.

- Именно вот здесь дают 
свободно жить, а дома, когда 
был с матерью, то нет, - вспо-
минает Слава. - Почему? По-
тому что на меня падали все 
домашние дела, плюс ухажи-

Одна мечта на всех
Девять детей из одной семьи нуждаются в опекунах

В Центре социальной помощи семье и детям 
«Садко» живут девять братьев и сестёр в воз-
расте от двух до 16 лет, которым ищут опеку-
нов или приёмных родителей. Причём срочно.  
Если до 23 февраля семья для них не найдётся,  
то детей придётся разделить по разным  
семьям, а ведь им и так уже пришлось пройти 
через серьёзные испытания. И всё же специа-
листы из Управления опеки надеются, что эта 
история закончится благополучно. 

вал за самыми маленькими, 
в том числе и за Екатериной, 
которая инвалид.

Девятилетняя Арина с 
братом во всём согласна. Эта 
смешливая и озорная дев-
чонка тоже сравнивает свою 
жизнь дома и тут, в «Садко». 
Но, несмотря на то что здесь 
у них появились строгий рас-
порядок дня и кое-какие обя-
занности, как это и бывает в 
любой семье, сравнение не в 
пользу прошлого.

- Мы любим заниматься 
рисованием, лепить, ходить 
в спортзал, у нас тут, короче, 
весело, - делится Арина. - 
Дома нас мама не так сильно 
любила, не разрешала нам 
рисовать. Говорила: «Спать». 

В «Садко» им всё в радость, 
говорят дети. Даже домаш-
нее задание делают дружной 
компанией. Есть игрушки, 
вкусная еда, хорошая одежда, 
чистые постели. А главное - 
люди, которые о них заботят-
ся. К воспитателям малыши 
и старшие привязались всем 
сердцем, а те души не чают в 
своих подопечных.

- Ребятишки доброжела-
тельные, очень хорошо от-
носятся к взрослым, сами 
помогают друг другу, - го-
ворит Наталья Менохова, 
воспитатель стационарного 
отделения центра «Садко». - 
Они отличные, артистичные. 
Очень важно, что старшие 
заботятся о младших, а ма-
лыши берут положительный 
пример со своих сестёр и 
братьев.

Мечта у этих девчонок и 
мальчишек одна на всех: как 
бы ни было хорошо в «Сад-
ко», они хотят обрести свой 
дом. Настоящий. Где их бу-
дут уважать, считаться с их 
мнениями и желаниями. А 
главное - любить.

- Ждём материнскую лю-
бовь, отцовскую, - мечтает 
Слава. - Надо, чтобы были 
родители, с которыми можно 
поделиться.

В Управлении опеки 
очень надеются, что такие 
люди обязательно найдутся. 
Эти дети уже хлебнули горя, 
но, несмотря на все испыта-
ния, они остались очень от-
крытыми и сердечными.

- Дети дружные, добрые, 
нуждаются в устройстве в  
семью, - отмечает Татьяна 
Широкова, главный специ-
алист Управления опеки и 

По вопросам устройства детей в семью можно 
обращаться по тел. 22-10-46, по адресу: 
ул. Индустриальная, д. 4, каб. № 408.

попечительства Админист- 
рации г. Новый Уренгой. - 
Формой устройства может 
быть опека или приёмная се-
мья. Мы надеемся, что ребята 
обретут любящих родителей, 
будут жить вместе и в даль-
нейшем станут друг другу 
опорой и поддержкой. 

Пока решается их судьба, 
Ангелина, Катя, Мурат, Бог-
дан, Вика, Руслан, Ксюша, 
Арина и Слава мечтают. Как 
и все дети. Каждый о своём. 
Впрочем, Славкины мечты - 
это уже настоящий жизнен-
ный план:

- Я хочу выучиться и со-
брать всех братьев и сестёр 
в одном месте. Чтобы не зво-
нить им, не писать, а прийти 
к ним или себе домой и спро-
сить, как у них дела. Чтобы 
все были вместе.

Их новым родителям 
повезёт, уверены специали-
сты, которые волей обстоя-
тельств временно заменили 
детям отца и мать. В «Сад-
ко» по закону братья и сё-
стры остаться не могут - это 
лишь временное пристани-
ще. Взрослым, которые сей-
час с ними, очень хочется: 
если уж провожать эту ко-
манду, то в одну большую 
новую семью. 

ИА «Импульс Севера»
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В минувшие выходные 
первыми гостями интерак-
тивного музея стали воспи-
танники творческого кружка 
«Фантазия» из Дворца твор-
чества «Академия талантов» 
с руководителем Ольгой 
Томковской. И будто на ма-
шине времени они перенес-
лись на 150 лет назад…

Оказывается, в былые 
времена, когда буквально 
все предметы каждодневной 
необходимости изготавлива-
лись своими руками, важной 
обязанностью женщин по-
мимо приготовления пищи 
и ведения хозяйства было 
обшивать всех членов семьи. 
Материалом для одежды 
часто служило льняное по-
лотно. Но его вначале нужно 
было вырастить… из семян.

- Лён, как и хлеб, сеяли 
исключительно мужчины. 
Всю остальную работу дела-
ли женщины. Как говорили в 
старину: «Лён - бабья доля», - 
начала экскурс в историю хо-
зяйка музея Ольга Епифано-
ва. - Помолившись, мужчины 
выходили в поле в одних 
рубашках, без порток и нес-
ли полевое зерно в мешках, 

Знаете ли вы, как 
цветёт лён? Почему 
мужики сеяли его 
в одних рубахах? 
Какой путь лён про-
ходит от семечка до 
ниточки? А что такое 
колоколки? Узнать 
подробности ста-
ринного ремесла - 
ткачества можно, 
побывав на экскур-
сии «Как рубашка 
в поле выросла» в 
новоуренгойском 
музее-мастерской 
«Макоша».

сшитых из старых штанов, 
чтобы Господь Бог видел, в 
какой нужде человек, так об-
носился, что и надеть ему не-
чего. Думал мужик так: «Вот 
растрогается Бог и пошлёт 
крестьянину хороший уро-
жай на лён. А лён даст кре-
стьянской семье работу на 
целый год».

Лён и оденет, и накор-
мит, и вылечит. Про льня-
ные ткани все знают, что они 
прочны и полезны для тела. 
Из льняного семени дела-
ют масло, которое содержит 
втрое больше жирных кис-
лот, чем рыбий жир. Одна 
ложка льняного масла в день 
сделает полноценным даже 
самый скудный рацион. 
Ели наши предки также и 
кашу из льна. Молотое семя 
кипятили в молоке, добав-
ляли мёд. Такую кашу ели 
особенно при разных неду-
гах с животом, проблемах с 
кожей и волосами. Из семе-
ни растения делали муку и 
добавляли в хлеб или пекли 
льняные лепёшки, а ещё де-
лали льняной кисель. Муку 
разбавляли ключевой водой, 
перемешивали и вливали 

Вплетая традиции

в кипящий отвар из лес-
ных ягод или яблок. Льня-
ной паклей утепляли дома, 
льняное масло наливали в 
светильники, из остатков 
пряжи делали тряпичные  
куклы. Сейчас из льна дела-
ют композитные материалы 
для автомобилестроения, 
стройматериалы, теплоизо-
ляцию и даже лекарства.

- Экспонаты для мини- 
музея я собирала всю жизнь. 
Так получилось, что боль-
шинство из них приехали с 
моей малой родины - из горо-
да Шахунья Нижегородской 
области, - рассказала Ольга, 
которая собирала экспона-
ты всю жизнь. - За самой 
большой прялкой ездили в 
Старый Оскол, а маленькая 
приехала из Тюмени. Даже 
имеются лапти моего дедуш-
ки Альуллы. Долгое время 
они висели в лабазе. Раньше 
ведь ничего не выбрасывали. 
Старинный самовар - из дома 
бабушки Фаузии и дедушки 
Альуллы Хабибулиных.

Лён рос. Когда коробоч-
ки с семенами темнели, лён 
«брали» - выдёргивали с 
корнем и собирали в снопы, 

которые выставляли в поле 
для просушки. Вытеребить 
лён надо было до праздника 
Успения, к концу августа. 
Высохшие стебли на току 
молотили цепами. Выбитые 
семена сметали в груду и, 
подбрасывая на ветру лопа-
тами вверх, веяли. Затем лён 
расстилали тонким слоем на 
полях на три-четыре недели, 
после этого волокна хорошо 
отделялись от внешней обо-
лочки - костры. Отделение 
волокна происходило при по-
мощи льномялки.

Вот и ребята смогли по-
пробовать освоить этот про-
цесс, между бревном и билом 
помещали пучок стеблей 
льна, зажав, протаскивали 
его по направлению к себе. В 
результате костра осыпалась, 
и в руках оставалось только 
волокно. Потом они с удо-
вольствием и азартом трепа-
ли лён при помощи трепала - 
наносили скользящие удары, 
выбивая сорняки и остатки 
костры.

Очёсывание льна - более 
серьёзный этап, который по-
казывала Ольга Епифанова. 
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Взяв щети - доску с прикреп- 
лёнными к ней металличе-
скими зубьями, протаскива-
ла горстями волокна льна. В 
результате получился самый 
грубый сорт волокна - очёс. 
На втором этапе она ис-
пользовала частый гребень 
и получила волокно самого 
высокого сорта - пачеси. Низ-
косортное грубое волокно 
использовали для изготов-
ления мешковины, дерюги, 
половиков и прочего. Высо-
косортное - кудель - шло на 
прядение тонких нитей.

В старину девочек за прял-
ку начинали сажать в возрас-
те пяти - семи лет. Лучшим 
подарком девушке была бо-
гато украшенная прялка, ко-
торой она могла похвастать-
ся на супрядях - совместных 
девичьих посиделках за пря-
дением. Кстати, существова-
ли строгие правила исполь-
зования веретена, которым 
должны были следовать все 
члены семьи. Веретено было 
исключительно женским 
инструментом, могло пере-
даваться только по женской 
линии, мужчина мог касаться 
веретена только в процессе 
его изготовления. Как только 
веретено начинало исполь-
зоваться при прядении, при-
косновение к нему мужчины 
лишало его силы и ловко-
сти. Ни в коем случае нельзя 
было брать чужое веретено 
для работы, а начав прясть, 
нужно было обязательно 
закончить работу, не остав-
ляя на завтра, чтобы ночью 
нечистая сила не запутала  
кудель.

С началом Великого поста 
устанавливали ткацкие ста-
ны - кросна, а девушки и жен-
щины начинали прясть.

Все ребята с большим 
удовольствием освоили азы 
ткачества на большом ста-
ринном ткацком станке, а 
также небольшом современ-
ном. Пусть станки и имеют 
разницу более ста лет, но тех-
нология создания полотна у 
них одна.

Раньше мастерство пере-
давалось из поколения в по-
коление, от матери к дочери. 
Умение ткать считалось од-
ной из важнейших составля-
ющих женской добродетели. 
Не случайно девичье тканое 
приданое выставлялось на-
показ, чтобы все увидели 
мастерство девушки, усид-
чивость, трудолюбие, умение 
видеть красоту и создавать её.

- В наше время ручное 
ткачество - редкость, но оно 
имеет большое будущее. 
Его надо изучать, сохра-
нять и развивать. Для меня 
передать знания и привить 
любовь - один из способов 
сохранить древнейшее ре-
месло. Чем больше осваи-
ваешь ткачество, тем чётче 
понимаешь, что границ воз-
можностей и фантазии не 
существует, - говорит Ольга 
Епифанова. - Каждый раз, са-
дясь за станок, я испытываю 
трепет, вплетая старые тра-
диции в современную жизнь, 
чувствую себя волшебницей, 
когда рождается полотно.

Первый свой станок с бер-
дом Ольга приобрела пару 
лет назад и тогда же прошла 
обучение основам ткачества. 
Затем обучалась у мастеров 
различным техникам: ажур-
ному ткачеству, бранному, 
узорному, изготовлению по-
ловичков. Сейчас работает на 
новом восьмиремизном стан-
ке, на котором можно созда-

вать более сложные узоры. 
Сотканные мастерицей шар-
фы и палантины согревают 
заказчиц из разных уголков 
нашей страны, а коврики из 
липового лыка, шерсти укра-
шают интерьеры домов в Рос-
сии и за рубежом. Это уже не 
просто хобби или увлечение. 
Это работа, образ жизни. Ну а 
впереди много идей, изучение 
новых техник.

На вопрос, откуда взялось 
такое интересное название 
мастерской-музея - «Мако-
ша», Ольга Витальевна отве-
тила:

- Макошь - богиня в сла-
вянской мифологии, един-
ственное женское божество, 
идол которого стоял в воз-
двигнутом князем Влади-
миром киевском капище 
наравне с идолами других 
богов. При их перечислении 
в «Повести временных лет» 
Макошь замыкает список, 
начинающийся с Перуна. Её 
образ связывают с прядением 
и ткачеством, а также с судь-
бой и ремёслами. Она всегда 
считалась бабьей заступни-
цей и помощ-
ницей. В руках 
она держит 
двух птиц - 
символ семей-
ного очага. На 
стыке времён 
в народном 
сознании хри-
стианство и 

язычество соединялись. В 
представлении крестьянок 
Макошь как бы переродилась 
из язычества в христианскую 
святую Параскеву Пятницу. 
И самую первую кудель, ку-
дель-первину, бабы несли в 
церковь и прикладывали к 
иконе Параскевы Пятницы. 
Так сплетались две культу-
ры.

- Интерактивная выстав-
ка «Как рубашка в поле вы-
росла», где можно было всё 
потрогать, ощутить и при-
коснуться к процессу обра-
ботки льна, оказалась для 
наших ребят очень интерес-
ной и познавательной, - рас-
сказала Ольга Томковская, 
педагог дополнительного 
образования ГДТ «Академия 
талантов». - Воспитанники 
не только увидели своими 
глазами старорусские при-
способления и инструмен-
ты для обработки льна, но и 
попробовали их в деле, ощу-
тили себя ткачами и даже 
сплели ниточку на веретене, 
которому 100 лет! Теперь 
ребята знают, сколько труда 

раньше стоило изго-
товление обычной ру-
башки. Мы провели в 
музее два часа, и дети 
не хотели уходить! 
Спасибо мастерице-ру-
кодельнице Ольге Епи-
фановой!

Светлана Морозова.
Фото автора

Старое уходит, но его нужно знать и беречь. Русская 
старина вся пронизана добром, а это очень важно в 
наши дни и особенно актуально для детей. Приобщение 
с ранних лет к истокам русской народной культуры и 
быта развивает личность ребёнка. Народная мудрость 
гласит: «Не забывайте старь - она новизну держит».

в современную жизнь
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Проанализировав данную 
ситуацию, мы пришли к вы-
воду, что, конечно, создание 
радиоточки в детском саду 
не заменит полностью очное 
сотрудничество с папами и 
мамами, но поможет сделать 
опыт воспитания достояни-
ем каждого, так как даёт воз-
можность преподнести его 
так, чтобы самым безразлич-
ным родителям захотелось 
принять участие в жизни 
группы своего ребёнка. 

Радио как форма взаимо-
действия с семьёй хорошо 
тем, что здесь совершенно 
исчезает элемент принуж-
дения, о котором с тревогой 
говорят психологи. Слушая 
радио, можно пропустить ин-
формацию, а можно прослу-
шать и применить в практи-
ке воспитания собственного 
ребёнка. Также можно услы-
шать информацию о своём 
малыше, секретах семейной 
педагогики, узнать о конкур-
сах и принять участие в них. 
Речь всегда идёт о детях, их 
поступках, достижениях, 
возникающих проблемах, а 
психолого-педагогический 
комментарий излагается до-
ступным языком, коротко и 
интересно.

В 2022 учебном году в на-
шем детском саду был разра-
ботан совместный проект с 
ИА «Импульс Севера» - ра-
диоточка «Дорога детства» 
как информационно-развле-
кательный портал и средство 
создания информационной 
среды для взаимодействия 
всех участников образова-
тельного процесса. 

Для родителей будут 
проводиться радиоэфиры с 
педагогами, психологами, 
логопедами и медицински-
ми работниками. Также в 
них выступления родителей, 
которые делятся своим опы-
том. С помощью радио осу-

Радиоузел «Дорога детства»

В современном мире взаимодействие дошкольных учреж-
дений с семьями воспитанников претерпевает большие 

изменения. Постоянная занятость родителей, их педагогиче-
ская некомпетентность требуют поиска новых форм рабо-
ты. Для установления партнёрских отношений между всеми 
участниками образовательного процесса старые методы уже 
не всегда подходят, так как, несмотря на снижение воспита-
тельного потенциала семьи, родители очень часто негативно 
воспринимают информацию от педагогов, предпочитая сомни-
тельные источники в Интернете.

ществляется музыкальное 
сопровождение праздников и 
развлечений. В ротации при-
сутствуют детские эстрадные 
песни и золотая коллекция 
классической музыки. Для 
сотрудников ДОУ ежеднев-
но звучат объявления об об-
щих мероприятиях по саду, а 
также поздравления, благо-
дарности. 

Таким образом, в орбиту 
взаимодействия вовлечены 
все участники педагогиче-
ского процесса. Результаты 
реализации проекта говорят 
о его высокой эффективно-
сти. Радиоэфиры обеспечи-
вают формирование актуаль-
ных для родителей каждой 
возрастной группы педаго-
гических знаний и некото-
рых воспитательных умений. 
Через радио мы показываем, 
что папы и мамы могут рас-
считывать на помощь специ-
алистов ДОУ, а педагоги-
ческий коллектив детского 
сада всегда учитывает цен-
ности семьи, её стратегию в 
вопросах воспитания.

В настоящее время функ-
ционал радиоточки «Дорога 
детства» значительно расши-
рился. Сейчас мы развиваем 
и образовательно-развлека-
тельное направление. Сохра-
няя наработки прошлых лет, 
мы стали больше использо-
вать возможности радио в 
работе с воспитанниками. 
Проводим экскурсии детей в 
радиорубку, где рассказыва-
ем ребятам о профессии ра-
диоведущих, диджеев. Дети 
могут попробовать себя в 
роли корреспондента, рас-
сказав о погоде или каком-то 
знаменательном событии.

Каждое утро малыши слы-
шат позывные радио «Дорога 
детства» и весёлую музыку, 
которая вызывает положи-
тельные эмоции и способ-
ствует сглаживанию момента 

расставания с родителями. В 
радиорубке собрана большая 
фонотека из детских песен, 
классической музыки, раз-
личных звуков природы... В 
начале всех мероприятий в 
музыкальном зале ДОУ в шу-
точной и стихотворной форме 
звучат запись театрального 
звонка и просьбы к родите-
лям выключить мобильные 
телефоны и не брать на 
утренники маленьких детей. 
В праздничные дни ребята 
рассказывают стихотворения 
по радио. Такие выступле-
ния очень полезны для юных 
дикторов, они служат пре-
красным способом развития 
просодической стороны речи, 
артистизма. С одной стороны, 
не видя перед собой большой 
аудитории, ребёнок не испы-
тывает чувства стеснения, а с 
другой - он может полностью 
насладиться произведённым 
успехом, принимая похвалы 
от родителей и своих дру-
зей, слышавших его чтение 
в группе. При проведении 
недель здоровья девчонки и 
мальчишки также читают в 
радиорубке стихи о спорте, 
слушают задорные детские 
песни.

«Зарядка для всех» - ак-
ция, в которой участвуют и 

дети, и родители, и педаго-
ги, тоже проводится под му-
зыкальное сопровождение, 
транслируемое во всех точ-
ках детского сада по радио. 
Ежегодно проводимый вечер 
для выпускников тоже не об-
ходится без использования 
возможностей радиоточки. 
Музыка и звуковые эффек-
ты, звучащие в коридорах и 
других помещениях детского 
сада, помогают в создании 
атмосферы волшебства и 
чуда. 

Использование техни-
ческих возможностей ра-
дио несёт и положитель-
ную динамику в работе по 
сплочению педагогического 
коллектива. Поздравления 
юбиляров, субботники и дру-
гие внутриштатные события, 
проходящие под музыку, 
становятся более яркими и 
дружными. Эти нововведе-
ния в детском саду получи-
ли положительные отзывы 
среди детей и родителей, 
что говорит о том, что радио 
вносит определённый вклад 
в установление доброжела-
тельных взаимоотношений 
между всеми участниками 
образовательного процесса.

Б.А. Джемакулова, 
Л.М. Нечта, д/с «Руслан»

С целью ознакомления и накопления опыта команда 
педагогов совместно с воспитанниками посетила ИА «Им-
пульс Севера», где ребята своими глазами увидели работу 
городской радиостанции: как готовятся эфиры, монтирует-
ся звук и берётся интервью. Малыши попробовали себя в 
роли ведущих и корреспондентов. Мы уверены, что такой 
опыт будет полезен дошколятам, и они с интересом приме-
нят его в своей деятельности.

Г.А. Ефремова, Н.А. Ихсанова, учителя-логопеды.
С.М. Кумукова, педагог-психолог.

Ф.Р. Керимова, воспитатель д/с «Руслан»

Голос «Руслана»

В нашем детском саду начал 
свою работу радиоузел. 

Информационный канал «Голос 
«Руслана» выходит в эфир два 
раза в неделю с городскими ново-
стями и обзором мероприятий 
жизни ДОУ. Вместе со взрослыми 
ведущими новостями делятся и 
юные журналисты из числа воспи-
танников. 
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Каждый год в нашем дет-
ском саду проходит темати-
ческая неделя, посвящённая 
этому замечательному празд-
нику. В течение всей недели 
мы с ребятами читаем произ-
ведения художественной ли-
тературы о солдатах, службе, 
армии; беседуем о том, кто 
такие защитники Отечества, 
о разных родах войск; раз-
гадываем загадки о военной 
технике. Традиционных ме-
роприятий нам показалось 
недостаточно, и мы решили, 

Наши защитники

Вопрос патриотического воспитания подрастающего 
поколения был и остаётся актуальным на все време-

на. Долг, армия, Отечество - это не просто слова! Особенно в 
преддверии Дня защитника Отечества.

что патриотизм нужно вос-
питывать не только словом, 
но и делом. 

В нашей группе «Ромаш-
ка» была организована акция 
«Посылка солдату». В ходе 
мероприятия мы с воспитан-
никами собрали очень мно-
гое для солдат. Это сладости, 
чай, канцелярские принад-
лежности, зубная паста, тёп-
лые носки и, конечно же, 
поздравительные открытки. 
Какую гордость испытали 
малыши от совершённого 

им доброго дела! Как прият-
но будет военнослужащим 
получить посылку от детей, 
вспомнить своё босоногое 
детство и знать, что дома их 
помнят и ждут! Мы с ребя-

тишками надеемся на встре-
чу с нашими земляками по 
возвращении домой.

Сафият Межитова, 
Альфира Компаева, 

воспитатели

Малышам было очень интересно познакомиться с бытом 
и жизнью наших предков. Многие впервые увидели русскую 
печь. Девочки попробовали себя в роли хозяйки избы, ставили 
чугунок в печь и качали люльку с младенцем. Мальчики само-
стоятельно сложили дрова возле печи. 

Посещение избы оставило много положительных эмоций и 
впечатлений.

Елена Тукуева, Кадрия Копиева

Экскурсия в музей

Р ебята подготовительной группы «Капелька» детсада 
«Снегурочка» посетили музей русской избы в Академии 

талантов.
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наше здоровье

ИНФОПОЛЕ

извещение
Организатор торгов ООО «Юридическая фирма 

«Арбитраж.ру» (ИНН 7204144116, адрес: 625003, г. Тюмень, 
ул. К. Цеткин, д. 61, корп. 4/2, e-mail: torgi@arbtr.legal, теле-
фон - (3452) 68-51-88) извещает о результатах назначенных на 
31.01.2023 г. на электронной торговой площадке ООО «Объеди-
ненные системы торгов» (www.sistematorg.com) открытых тор-
гов по продаже имущества муниципального унитарного пред-
приятия «Уренгойское городское хозяйство» муниципального 
образования город Новый Уренгой (ОГРН 1058900653041, 
ИНН 8904047014, 629329, ЯНАО, г. Новый Уренгой, переулок 
Больничный, 5, конкурсный управляющий Лиханов Алексей 
Юрьевич (625007, г. Тюмень, ул. В. Гнаровской, 6/2-15, ИНН 
721601335291, СНИЛС № 122-080-50599), член ААУ «Гаран-
тия» (125167, г. Москва, ул. Викторенко, д. 5, стр. 1, ОГРН 
1087799004193, ИНН 7727278019), действующий на основа-
нии решения Арбитражного суда ЯНАО от 09.03.2021 г. по делу 
№ А81-5995/2017, в форме аукциона с открытой формой пред-
ставления предложений о цене: торги по лотам № 1 - 7, 9 - 48, 50, 
51 признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок; 
по лоту № 8 победителем признано ООО «Реалпроект» (ИНН 
7203348325, ОГРН 1157232024179, адрес 625026, Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 51 оф. 829) с ценой 
предложения 3 252 000 руб.; по лоту № 49 победителем при-
знан ИП Мустафаев Елнур Закир оглы (ИНН 890408148147, 
ОГРНИП 317890100017329) с ценой предложения 428 000 руб. 
Заинтересованность у победителей по отношению к должни-
ку, арбитражному управляющему, конкурсным кредиторам 
должника отсутствует, арбитражный управляющий, ААУ «Га-
рантия» в капитале победителей не участвуют.

На правах рекламы

Завершается приём заявок на участие в ямальском акселераторе 
для бьюти-индустрии. Ямальцы, развивающие в регионе сферу парик-
махерского искусства, смогут пройти бесплатное обучение у лучших 
федеральных экспертов.

Живи красиво

Участниками образова-
тельного проекта, организо-
ванного окружным центром 
«Мой бизнес» при поддерж-
ке правительства Ямала, мо-
гут стать предприниматели и 
самозанятые жители ЯНАО. 
Они отправятся в Москву 
на стажировку к топовым 
экспертам сети имидж-лабо-
раторий «Персона», где на 
практике изучат уникаль-
ные техники работы парик-
махера-стилиста, правила 

обслуживания клиентов, 
познакомятся с действую-
щими в имидж-лаборатории 
технологиями и инструмен-
тами, которые помогают 
организовать эффективную 
работу сети салонов красо-
ты. После возвращения с 
практики участники акселе-
ратора приступят к углуб-
лённому изучению теории, 
необходимой для успеш-
ной работы в индустрии 
красоты.

Ямальский акселератор 
для представителей бьюти-
сферы стартует 20 февраля. 
Он организован в рамках ре-
ализации нацпроекта «Ма-
лое и среднее предпринима-
тельство». Образовательная 
программа рассчитана на три 
месяца. По итогам обучения 
участники получат сертифи-
каты о прохождении курса, 
методические пособия, ре-
комендации для дальнейшей 
работы и развития.

Подробную информа-
цию об участии в акселе-
рационных программах и 
других мерах поддержки 
предпринимателей Ямала 
можно получить у сотруд-
ников окружного центра 
«Мой бизнес» по тел. 

8-800-350-00-89.
yanao.ru

-

тор
ти-
ля. 
ре-

В период с 6 по 21 февраля в Территориаль-
ном отделе Управления Роспотребнадзора по
ЯНАО в г. Новый Уренгой, Тазовском районе бу-
дет работать тематическая горячая линия по во-
просам качества и безопасности парфюмерно-
косметической продукции.

Желающие обратиться
к руководителю ТО управления могут позвонить

по тел.: 8 (3494) 23-70-56, 23-70-19.

Утерянный аттестат о среднем  общем образовании серии 
08924 № 00129, выданный 13.06.2015 года МОУ В (С) ОШ  
№ 1 в г. Новый Уренгой на имя Мунирова Руслана Мавли-
совича (10.03.1996 г.р.).

06.02 2023 года при проведении обследования помещения 
в северной части города был обнаружен брошенный по внеш-
ним признакам прицеп автомобильный «Скиф М1» 80-х го-
дов выпуска с заводским номером **9**8 и государственным 
номером 1**5 с*. Прицеп для освобождения помещения пе-
ремещён на другую базу в северной части города, владельца 
прошу связаться по тел. 8-912-423-88-73, при себе иметь до-
кументы на данный прицеп обязательно!

считать недействительным

внимание!

На правах рекламы

Вакцинация первым компонентом «Спутника-V» 
(«Гам-Ковид-Вак») временно приостановлена в связи с 
отсутствием препарата в Новоуренгойской ЦГБ. 

Поставку вакцины в регионы регулирует Минздрав Рос-
сии. Ожидается, что на этой неделе она поступит на окруж-
ной склад и будет распределена по муниципалитетам. 

О дате возобновления первого этапа НЦГБ проинфор-
мирует. Второй этап вакцинации доступен в обеих поли-
клиниках.

***
В поликлинике № 1 вновь доступно флюорографиче-

ское исследование. Длительное время аппарат находился в 
ремонте, поломка оказалась серьёзной, требовалась замена 
запчастей. Необходимые детали были заказаны, их достав-
ка в НЦГБ заняла несколько недель.

1 февраля флюорограф был запущен в работу в тесто-
вом режиме. Сейчас аппарат функционирует с максималь-
ной нагрузкой: понедельник - пятница - с 8.30 до 16.15, 
перерыв - с 13.00 до 13.30; суббота - с 8.30 до 12.00. Вы-
дача результатов на следующий день после исследования 
с 12.00 до 13.00.

Пресс-служба Новоуренгойской ЦГБ
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ИНФОПОЛЕ

Уважаемые учёные Ямала!
Примите поздравления с профессиональным праздником - 

Днём российской науки!
Стремление к познанию и поиску истины - основа развития 

общества, источник прорывных идей и важнейших открытий. 
Научное сообщество Ямала обеспечивает динамичный рост 
экономики округа, вносит заметный вклад в копилку достиже-
ний России.

Мониторинг вечной мерзлоты, разработка новых техноло-
гий строительства, изучение флоры и фауны Арктики, созда-
ние карбонового полигона и научной станции «Снежинка» - это 
только малая часть научных проектов, которыми может гор-
диться Ямал.

Желаю нашим учёным здоровья и счастья, новых свершений 
и открытий!

Сергей Ямкин, 
председатель Законодательного Собрания ЯНАО

Дорогие друзья!
Поздравляю представителей научного сообщества 

с Днём российской науки!
Сегодня перед Ямалом стоит много больших задач по сохра-

нению экологии Арктического региона, внедрению инновационных 
технологий, развитию образования, топливно-энергетического 
комплекса и других сфер деятельности. Спасибо нашим учёным 
за то, что идут в ногу с промышленностью, социальной сферой, 
строительством и культурой, изучают уникальные природные 
богатства Ямала, заботятся о климате, вечной мерзлоте, сле-
дят за изменениями животного и растительного мира Арктики.

Для прогресса требуются не только знания, опыт и профес-
сиональные компетенции, но и мощная материально-техничес-
кая база - одна из важнейших составляющих научного разви-
тия. Поэтому мы стремимся создать лучшие условия для наших 
учёных. Один из ярких примеров - международная арктическая 
станция «Снежинка», где учёные всего мира смогут экспери-
ментировать, внедрять передовые технологии в самых разных 
сферах. Уже сегодня Ямал является регионом, где накоплены и 
используются передовые научные знания.

Уверен, ваш кропотливый труд и преданность делу будут 
ежегодно преумножать потенциал Ямала.

Искренне желаю новых открытий и успешных проектов, 
благополучия и всего самого доброго!

Дмитрий Артюхов, губернатор ЯНАО

С Днём 
гражданской авиации!

Дорогие ямальцы!
Уважаемые сотрудники 

и ветераны гражданской авиации!
От всего сердца поздравляю вас 

с профессиональным праздником!

В этот день отечественная отрасль отмечает столет-
ний юбилей, за это время гражданская авиация проделала 
большой путь, неизменно сохраняя колоссальное значение 
для всех россиян, развития экономики и государства в целом.

История развития Ямала неразрывно связана с тя-
жёлым трудом первопроходцев отрасли, без авиации 
невозможным было бы освоение месторождений и стро-
ительство новых городов. Сегодня ямальские авиаторы 
решают не менее важные задачи: обеспечивают пас-
сажирские и грузовые перевозки, снабжают вахтовые 
посёлки, связывают отдалённые населённые пункты с 
«большой землёй», помогают северянам, оказавшимся в 
чрезвычайных ситуациях.

Искренне благодарю всех, кто посвятил свою жизнь 
гражданской авиации. Желаю крепкого здоровья, профес-
сиональных успехов, ясного и чистого неба!

Сергей Ямкин, 
председатель Законодательного Собрания ЯНАО

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю 

сотрудников и ветеранов авиаотрасли 
со 100-летним юбилеем гражданской авиации!

Ежедневно в суровых климатических условиях вы пере-
возите пассажиров, доставляете важные грузы, вместе с 
медицинскими работниками спасаете жизни северян, от-
правляясь в самые отдалённые районы региона. За каждым 
полётом стоит труд большого количества специалистов 
на земле и в воздухе. Начиная с зарождения авиации на 
Ямале и по сегодняшний день главным достоянием отрасли 
остаются люди.

Сегодня мы стоим на пороге новой эпохи в истории ямаль-
ской авиации. Перед Арктическим регионом открыты раз-
нообразные маршруты. Мы строим новые аэровокзалы и 
вертолётные площадки в самых отдалённых уголках округа, 
ежегодно расширяем географию воздушных связей. Одним из 
ключевых событий стало открытие самого оригинального в 
России и самого большого на Ямале терминала аэропорта в 
Новом Уренгое. Этот и другие наши проекты - основа для 
дальнейшего социально-экономического развития округа.

Всем поколениям работников гражданской авиации же-
лаю крепкого здоровья, жизненной энергии, покорения но-
вых высот! Благодарю за преданность делу и профессии!

Дмитрий Артюхов, губернатор ЯНАО

Международная научная станция «Снежинка», г. Салехард

100лет
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Первое место, где я побы-
вал, - это, кажется, самое со-
временное учреждение, что 
мне приходилось видеть, - 
«Метелица». Здесь полтора 
года назад музыкальный ру-
ководитель Екатерина Юд-
никова взяла шефство над 
детсадовским телевидением 
и с тех пор не перестаёт го-
реть этой работой. Во время 
нашей беседы она делится 
забавной историей: ребятам 
из другого садика настоль-
ко понравились телестудия 
и экскурсия от юных кор-
респондентов, что они не хо-
тели уходить и просились в 
гости ещё.

В кабинете у директора 
спрашиваю: 

- Как пришла идея сделать 
детское телевидение?

- Мы давно задавались 
вопросом: как сделать так, 
чтобы все мероприятия, ко-
торые проходят в детском 
саду, находили отклик среди 
родителей, потому что по-
сещаемость нашего сайта и 
соцсетей была невысокой, а 
в очном формате присутство-
вать могут не все. Поскольку 
современные ребята снима-

Детсадовские 
журналисты

Журналистика - это прекрасная сфера, в которой 
можно научиться излагать свои мысли и, конечно, 
постоянно узнавать новое! В Новом Уренгое 
два детских сада дают возможность по-
пробовать себя в роли корреспондента и, 
может быть, уже помогли кому-то опреде-
литься с будущей профессией. Я отправил-
ся узнать, что происходит за кадром, и как 
малыши, ещё не умеющие читать, ведут 
программу новостей не хуже взрослых.

ют сюжеты в «ТикТок», хо-
тят делиться своим образом 
жизни, мы решили сделать 
выпуск детских новостей, и 
это у нас получилось, - рас-
сказала директор Виктория 
Иванова.

В ходе разговора выясни-
лось, что малышам нравится 
делиться своими впечатле-
ниями с другими, и боль-
шинство тем для новостей 
предлагается именно ими. С 
воспитанниками занимают-
ся артикуляционной гимна-
стикой, помогают составить 
текст и заучить его. 

- Некоторые стесняются 
или приходят с плохим на-
строением, но мы всегда под-
держиваем добрым словом. 
Иногда другие дошколята 
помогают расслабиться и 
раскрепоститься или выру-
чает специалист. Съёмки - 
это интересно, сложно и од-
новременно весело! - уверена 
Екатерина Евгеньевна.

Студия здесь серьёзная: 
хромакей, две стойки со све-
том и камера, хотя на пер-
вых порах был задействован 
только телефон. У юных кор-
респондентов также имеется 

своя униформа, это малень-
кие чёрные футболочки с 
логотипом детских новостей. 
Всё как у взрослых.

Моя следующая останов-
ка - детский сад «Руслан». 
На улице темно и холодно, 
но в здании по-домашнему 
уютно. Направляюсь к улыб-
чивой и задорной женщине, 
директору Белле Амербиев-
не, и интересуюсь: 

- А зачем нужно детское 
радио?

- Родители очень часто 
негативно воспринимают 
информацию от педагогов, 
больше предпочитают со-
мнительные источники из 
Интернета, поэтому с 2018 
года мы выпускаем газету 
«Дошколята». Со временем 
стало понятно: этого недо-
статочно, надо искать новые 
способы взаимодействия с 
семьями. Так, в ноябре про-
шлого года мы вместе с «Им-
пульсом Севера» запустили 
радио. Благодаря ему можно 
узнать о жизни нашего уч-
реждения, мероприятиях и 
успехах воспитанников.

Поскольку детсадовское 
радио вещает по утрам, неко-
торые родители специально 
приводят детей пораньше, 
чтобы их ребёнок смог по-
участвовать в эфире.

Далее я знаком-
люсь с юными 
корреспондента-
ми и их педаго-
гом, а также даю 
небольшое интер-
вью. Маленькая 
девочка по имени 
Амина уверенно дер-
жит микрофон в руках 
и задаёт много интерес-

ных вопросов. Видно, что ей 
это нравится.

Во время беседы с ребята-
ми выясняю: интерес к радио 
здесь большой. Например, 
вся группа, куда ходит Ваня, 
подходит к колонкам и слу-
шает его выступление. Сами 
журналята получают сладкие 
призы за работу, а по возвра-
щении в группы чувствуют 
себя героями. Каждый ребё-
нок занимается тем, что ему 
нравится: одни берут интер-
вью, другие читают стихи, а 
третьи ведут эфиры.

Принцип работы в «Рус-
лане» такой же, как в «Ме-
телице» - дети вместе с ло-
гопедом заучивают тексты, а 
когда волнуются, разговари-
вают с психологом. Цель ста-
вят благородную - научить 
ребят не бояться социума и 
публичных выступлений.

Сейчас студия представ-
ляет из себя просто стол с 
микрофоном, однако во вре-
мя капитального ремонта в 
2024 году планируется сде-
лать полноценную радиоруб-
ку с профессиональным обо-
рудованием.

Дети не умеют обманы-
вать, и новости из их уст, 
возможно, самые искренние 
и честные. Ребята, с которы-
ми мне удалось пообщаться, 
испытывают неподдельный 
интерес к тому, чем они за-

нимаются. Глядя на них, 
я невольно умиляюсь 

и радуюсь, ведь в моё 
время такой класс-
ной возможности 
примерить на себя 

роль журналиста не 
было. 

Михаил Мечев
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